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FELIZ PENTECOSTÉS Y 

VERANO 

 
Queridos hermanos fraternos, el domingo pasado 
celebrábamos la culminación de la Pascua con la gran 
fiesta de Pentecostés, a través de la cual el Espíritu Santo 
confirma y culmina la obra de Nuestro Señor Jesucristo, 
guiando a los Apóstoles en su misión evangelizadora. 
 
Los Apóstoles se habían reunido en el cenáculo esperando 
la venida del Espíritu Santo y, una vez que lo recibieron, se 
pusieron manos a la obra en esa misión, anunciando a 
todos la Resurrección del Señor. 
 
Si todos buscáramos e hiciéramos lo que el Espíritu Santo 
nos inspira sería muy distinto nuestro mundo, no harían 
falta las palabras ya que hablarían nuestras obras. No 
harían falta abogados ni jueces, porque sería Él quien 
defendería nuestras causas. Si todos pensáramos según el 
Espíritu Santo, no habría discusiones ni peleas, reinaría la 
armonía y la unidad y la paz entre los pueblos y entre todos 
los humanos. ¡Dejémosle entrar en nuestro corazón y en 
nuestra mente! 
 
La Frater se creó para cumplir esa misión evangelizadora 
hacia los enfermos. Pero hay que dar un paso más. Hay 
que llevar el Evangelio a todas las personas de nuestro 
entorno, estén o no enfermas. 
 
Demostremos al mundo que el Espíritu Santo está dentro 
de nosotros; que nos dé vergüenza que nos reconozcan 
por la calle como “los tipos raros que van a misa y son 
cristianos”. 
 
Ya que llega el final de curso y hasta octubre no 
volveremos a tener convivencia, tan sólo me queda 
desearos un feliz verano, y que el Espíritu Santo nos 
acompañe allá donde vayamos. 
 

 
 

El Equipo Diocesano 

http://www.fraterdiocesismadrid.es/
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CIRCULAR INTERNACIONAL ENERO Y ABRIL 1983 
(Publicado en el boletín de Noviembre de 2008) 
 

Queridos amigos: 
 
Tengo entre mis manos la bonita frase -llena de 
sabiduría- del sacerdote francés Michel Quoist: 
 
«Precisamente por correr, no te vas a 
encontrar con nadie; y -lo que es peor- no te 
vas a encontrar a ti mismo». 
 
He ahí un buen consejo para los de la 
Fraternidad, por lo que me entretengo un poco 
en explicar. 
 
Vivimos en el siglo de la prisa: aviones a 1.500 
Km por hora; trenes que circulan a 400 Km por 
hora; a 200 Km algunos automóviles... 
Estamos agitados. Corremos al trabajo. Se 
trabaja con robots. Pasamos horas ante el 
televisor... Ya no hay tiempo para la reflexión, 
para encontrarnos... Es decir, ya no sabemos 
vivir con calma. 
 
Este nerviosismo se capta en nuestras 
relaciones: ni hay casi tiempo para dialogar con 
los amigos, ni con los de casa. No tenemos 
tiempo para visitar a un enfermo y, de hacerlo, 
no lo tenemos suficiente para el mutuo 
intercambio, para una verdadera 
conversación... 
 
De veras lo digo: cuidado con ello, y tomemos 
tiempo para la reflexión y la oración... 
 
Y, desde luego, seamos verdaderos amigos de 
nuestros hermanos y hermanas enfermos. Que 
ellos puedan tomarse con nosotros el tiempo 
necesario para abrirnos su interior con toda 
sencillez. 
 
Así que un buen objetivo para nuestra vida -
que debe ser auténticamente vivida- debe ser: 
encontrarse a sí mismo y encontrar 
profundamente a los semejantes. 
 

 
Y, para terminar con una sonrisa, que encierra 
todo un fondo de verdad, os brindo este otro 
pensamiento de Michel Quoist: 
 
«Si comes de pie, digieres mal:.. pues, 
¡siéntate! 
 
Si piensas corriendo, reflexionas mal... pues, 
¡siéntate!...» 
 

 
Queridos amigos: 
 
Añado una palabrita a los mensajes de María 
Teresa y de Juan. Seré breve porque mi salud 
no es buena. Pero quiero deciros algo de todo 
corazón. 
 
«Buscad siempre lo que une, lo que acerca, 
como Mozart, a los tres años, buscaba las 
notas que se gustan...» 
 
Sí, sed ávidos para buscar siempre lo que une. 
Es tan fácil dividirse, mirar las diferencias, lo 
que separa. En ese caso, no se va hacia el 
otro, el otro es como un desconocido... 
 
Si se busca siempre lo que acerca, se vive en 
el estilo evangélico, como verdadero discípulo 
de Cristo. 
 
Si estamos unidos a Cristo, eso se dará 
sencillamente, como el pequeño Mozart, desde 
la edad de tres años encontraba en el piano las 
notas que se gustan... 
 
Esto es lo que os deseo, ser para Cristo, ser de 
ÉL, entonces no temeré nada: buscaréis 
siempre lo que une, lo que acerca... 
 
Mis cordiales saludos. 
 

(Texto seleccionado por el Equipo Diocesano) 

MENSAJES DEL PADRE FRANÇOIS 

FRANÇOIS 
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“El Señor está con nosotros y nosotras” 
 

 
 

“La evangelización nos obliga a todos a reiniciarnos. No es cosa fácil pues somos seres de costumbres e 
inercias. Preferimos continuar la marcha rutinaria, aunque las cosas no vayan bien. Él siempre se ha 
hecho así nos condiciona a unos y a otros. Sin embargo, la crisis de la fe de cristiandad que estamos 
viviendo nos obliga a reiniciarnos como comunidad. Podemos compararnos con aquellos primeros 
discípulos que tuvieron que volver a Galilea para reiniciarse. Pues es la primera llamada y el sentimiento 
del amor primero donde encontramos la clave y la fuerza para volver a empezar. Busquemos en el 
silencio de la oración profunda y sosegada el discernimiento para escoger el camino que hemos de tomar.  
 
Lejos de alejarse, el Señor se reafirma como el Emmanuel (el Dios con nosotros). Termina el evangelio de 
Mateo como lo empezó en los relatos de la infancia de Jesús. Se ha cumplido el anuncio del ángel al 
bueno de san José, se ha cumplido la profecía proclamada por los profetas. También hoy la comunidad 
creyente experimenta la misteriosa presencia real del Dios con nosotros. Cuando nos sentimos pequeños 
y vulnerables, desinformados con noticias las veinticuatro horas. En este momento sentimos la cercanía 
de quien nos guía por los senderos de la vida. Su palabra susurrada como la brisa suave, su aliento es 
firme como la roca dura. Lo de menos son nuestras dudas y capacidades, bien las conoce el Maestro, lo 
que importa es el mandato nuevo, el amor fraterno que necesita nuestro corazón.  
 
En FRATER el discípulo misionero lo es si vive lo que dice. El testimonio de los cristianos se verifica en un 
estilo de vida. Aquellos pocos que iniciaron el cristianismo lo hicieron desde la coherencia de vida, desde 
la comunicación de bienes materiales y espirituales. Les reconocían al ver como se amaban. En su modo 
de vida hacían visible las palabras del Señor, sus vidas concretas y sencillas se convertían en lámparas 
encendidas que alumbraban al mundo entero. También hoy la FRATER recibe el mandato misional. 
También hoy podemos decir cada uno de nosotros y nosotras: heme aquí, Señor, envíame.  
 
Jesús galileo, levantamos nuestra plegaria esta primavera. Apiádate de nosotros, torpes discípulos. Te 
pedimos subir contigo a los cielos para estar cada vez más cerca de las personas que nos rodean. Para 
que vistamos al desnudo, alimentemos al hambriento, acompañemos a los que viven en soledad, les 

aliviemos en su necesidad…Cristo celestial que no nos abandonas ningún día, danos el don de 

suscitar nuevos discípulos tuyos y así guardemos, en verdad, el mandato nuevo. Amarnos unos a 

otros como Tú nos has amado. 
 

 Equipo General de FRATER España 

CARTA DE AMIGOS 
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UNA LIBRA DE MANTEQUILLA 
 

 
 
Hace mucho tiempo vivía un granjero que 
vendía mantequilla en un pueblo muy pequeño. 
El panadero era uno de sus clientes más fieles, 
pero un día empezó a sospechar que la barra 
de mantequilla pesaba menos que la libra que 
estaba pagando. 
 
Así, decidió pesarla en su negocio y descubrió 
que sus temores no eran infundados. Reunió a 
varios pobladores como testigos y se encaminó 
a los tribunales para demandar al granjero. Una 
vez allí, el juez le preguntó al granjero si usaba 
una medida para vender las libras de 
mantequilla. 
 
Con una voz segura y con mucho temple el 
acusado respondió que, al trabajar con 
instrumentos primitivos, no tenía un mecanismo 
para pesar su mercancía. Sin embargo, sí tenía 
un método que usaba como escala. Los 
testigos, el panadero y el juez inclinaron el 
cuerpo para escuchar mejor la defensa del 
granjero: 
 
“Señor juez, mucho antes de que el panadero 
empezara a comprarme mantequilla yo le he 
comprado una libra de pan todos los días. Él me 
lo trae temprano por la mañana, y lo que hago 
es ponerlo en una balanza y le doy la misma 
cantidad de mantequilla por el peso que él me 
da de pan” 
 
Todos reclinaron el cuerpo hacia atrás y miraron 
de forma despectiva al panadero. Este decidió 

retirar los cargos y nunca más se quejó al 
respecto del peso de la mantequilla. Sin duda 
uno de los mejores cuentos cortos para pensar, 
uno cuyas enseñanzas puedes aplicar en tu día 
a día. 
 

EL SABIO DE LA MONTAÑA 
 

En una montaña vivía un sabio que respondía a 
todas las preguntas, dudas e inconvenientes 
que tenían las personas. Miles acudían a él a 
diario para consultarle acerca de sus problemas. 
Un día, al percatarse de la dependencia que se 
estaba creando en torno a sus consejos, decidió 
reunirlos a todos alrededor de su gruta. 
 

Allí, con miles y miles a su alrededor, les contó 
una anécdota graciosa que hizo soltar 
carcajadas a todos los presentes. Al terminarla 
esperó un minuto en silencio y empezó de 
nuevo a contar la anécdota. Esta vez solo unos 
pocos se rieron y muchos asumieron un temple 
de confusión. 
 

El sabio hizo lo propio una tercera vez, solo que 
en esta ocasión nadie se rió de la historia. Uno 
de sus mayores admiradores se acercó y le 
preguntó cuál era el sentido de la dinámica. A lo 
que el sabio respondió: “No pueden reírse del 
mismo chiste una y otra vez, pero sí pueden 
quejarse y llorar una y otra vez por los mismos 
problemas. ¿No es acaso paradójico?”. 
 

Todos aquellos que lo rodeaban bajaron la 
cabeza avergonzados y se retiraron poco a 
poco de la montaña. Desde entonces, solo 
recibe un par de consultas al día; todas estas 
relacionadas con cosas estrictamente 
importantes. 
 

 

PARA REFLEXIONAR 
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 ANA DEL CAMPO  
 

 

ENFERMO 
 

¡Ponlo otra vez, Señor, en pie sobre tu tierra, 
y firme, y sonriente, y plácido! 
-¡Que no sea este estar tendido, enfermo, 
estar tendido ya por siempre!- 
 
¡Levántale, Señor; torna la sangre 
justa a su corazón, el claro ver 
a sus ojos, el bello hablar 
a su boca; devuélvele 
la corriente completa 
al cauce exhausto de su pensamiento; 
 
ese sentirse a gusto, ese 
no sentirse la vida -y darla toda-, 
que es vida plena! 
 
¡Ponlo, Señor, en pie, como me tienes 
a mí, como estás Tú! 
 

Juan Ramón Jiménez 

 

MI AMIGO 
 

Quiero cantar el canto de mi Amigo 
en la paz de esta hora vespertina: 
mi Amigo es bueno; junto a mí camina 
para mejor oír lo que le digo. 
 
Si advierte que me canso y no le sigo, 
aguarda un poco y hacia mí se inclina; 
si no le puedo ver porque hay neblina, 
me dice: nada temas, voy contigo. 
 
Sé que podré pedirle cuanto quiera; 
si voy a un sitio nuevo, allí me espera; 
si me pierdo, no cesa de buscarme, 
 
y el dolor que le causo con mi huida 
no me lo echa en cara, y se le olvida  
por el gozo que siente al encontrarme. 
 

María José Rojo 

 
 

EL CONSUELO 
 

Nunca me siento sola. 
Me envuelve e inunda  
el Consolador. 
 
Él es mi consuelo 
en la prueba, 
en el dolor, 
cuando se oscurece la razón, 
en la noche de la fe, 
cuando me falta el calor humano, 
cuando la tristeza quiere apoderarse de mí. 
 
Alma, abre los ojos, 
el Consolador está en ti 
 

Presentación Balbás 

 

PASTOR 
 

Pastor, te bendigo por lo que me das. 
Si nada me das, también te bendigo. 
Te sigo riendo si entre rosas vas. 
Si vas entre cardos y zarzas, te sigo. 
¡Contigo en lo menos, contigo en lo más, 

y siempre contigo! 
 

Amado Nervo 
 

 

UN RATITO CON EL SEÑOR 
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ENCUENTRO DE RESPONSABLES 

DIOCESANOS PARA LA 

DISCAPACIDAD.  
 

El sábado 15 de abril de 2023, se celebró en el 
aulario Papa Francisco, Sala San Isidoro, Arturo 
Soria 230, el Primer Encuentro de Responsables 
Diocesanos para la Discapacidad convocado por 
la Comisión Episcopal para la Evangelización, 
Catequesis y Catecumenado con el título: "Una 
Iglesia sinodal , sensible y accesible a las 
personas con discapacidad." 

 

Os pongo a continuación mi intervención en este 
encuentro: 

Existimos 

Las personas con discapacidad somos uno de 
los grupos más vulnerables del mundo de hoy en 
día. En noviembre de 2017, la Organización 
Mundial de la Salud dio a conocer unos datos 
que consideramos esenciales para entender 
nuestra realidad y avanzar hacia nuestra plena 
inclusión: en todo el mundo, más de mil millones 
de personas vivimos con una discapacidad 
física, orgánica, sensorial, cognitiva (intelectual) 
o mental. Somos alrededor del 15% de la 
población mundial. 

Las personas con discapacidad somos más 
vulnerables a la pobreza: vivimos en peores 
condiciones (alimentación insuficiente, vivienda 
inadecuada, falta de acceso al agua potable) 

respecto a otras personas. La actual crisis 
sanitaria y social debida a la pandemia ha 
demostrado que las personas con discapacidad 
hemos soportado la mayor carga. A este 
respecto, el Papa escribió: 

«Todos estamos en la misma barca en medio de 
un mar agitado que puede asustarnos; pero en 
esta barca a algunos les resulta más difícil, entre 
ellos a las personas con discapacidades graves» 

Por ello, acogemos con gratitud esta valiente y 
esperanzadora invitación a hablar y opinar en 
este proceso sinodal, siguiendo la propuesta del 
Papa Francisco que pidió: «Tened el valor de dar 
voz a quienes son discriminados por su 
discapacidad, porque desgraciadamente en 
algunas naciones, todavía hoy, se duda en 
reconocerlos como personas de igual dignidad» 

 El “magisterio de la fragilidad”. 

La presencia activa de las personas con 
discapacidad puede ayudar a la Iglesia a superar 
la mentalidad marginadora de la sociedad actual. 
Es lo que el Papa Francisco describió 
recientemente como un verdadero «magisterio 
de la fragilidad». Ver la fragilidad del hermano 
debe llevar a reflexionar sobre la propia y sobre 
el hecho de que todos (algunos más y otros 
menos) necesitamos la ayuda de los demás.  

El contacto con la fragilidad fortalece la fe, 
porque es precisamente en la debilidad donde 
Dios muestra su amor y su misericordia. Nuestra 
presencia puede ayudar a transformar las 
realidades en las que vivimos, haciéndolas más 
humanas y acogedoras. Sin vulnerabilidad, sin 
límites, sin obstáculos que superar, no habría 
verdadera humanidad.  

La inclusión de aquellos de entre nosotros que 
tienen una discapacidad cognitiva merece una 
atención muy especial. Es una participación en la 
vida de la comunidad eclesial que debe ser 
especialmente valiosa: en particular, es 
importante  recordar que las dificultades 
cognitivas no incapacitan para comprender el 
misterio de la fe y estar cerca de la iglesia, al 
contrario, vivir la fe “de corazón a corazón” con 
Jesús, en una relación íntima que permite 
dejarse encontrar por el amigo. 

REPRESENTACIÓN 
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Jesús, constituye un testimonio concreto y fuerte 
de amor a Cristo, del que la Iglesia Católica tiene 
gran necesidad.  

Por lo tanto, la fe se expresa a través de la 
experiencia alegre y confiada del amor 
preferencial de Dios por los sencillos, siendo 
conscientes de ser hijos amados.  

También quiero subrayar que no somos más 
frágiles sólo porque vivamos con una condición 
de discapacidad, sino porque la sociedad (y la 
Iglesia) aún no han encontrado la manera de 
responder a nuestra necesidad de apoyo. 

Participación en la vida de la Iglesia 

Los que participaron en la consulta sinodal 
especial vivieron una experiencia privilegiada. 

Todos eran representantes de realidades que, 
de distintas maneras, tienen como característica 
principal la inclusión de las personas con 
discapacidad; algunos eran sacerdotes, otros 
diáconos permanentes, consagrados o ministros 
extraordinarios de la Eucaristía; otros eran 
responsables de asociaciones internacionales o, 
desde hace tiempo, forman parte de ellas. 

 Nuestro testimonio es el de personas que ya 
participan en la vida de la Iglesia y que, a todos 
los niveles, forman parte de comunidades, y 
muestran que la inclusión es un camino viable y 
que, en cierto modo, ya está en marcha. 

En efecto, algo importante está cambiando en la 
Iglesia y en la sociedad. Empezamos a sentir 
que ya no somos esos “exiliados ocultos que son 
tratados como cuerpos extraños de la sociedad”, 

ni somos seres que “existen sin pertenecer y 

sin participar”, sino que experimentamos que 
no “sólo somos atendidos”, sino que 
“participamos activamente en la comunidad civil 
y eclesial”. la participación en la vida de la propia 
comunidad eclesial queda condicionada por la 
presencia de barreras materiales e inmateriales. 

 Por ello, es necesario que las comunidades 
eclesiales se esfuercen por realizar ajustes 
razonables para hacer posible la participación de 
las personas con discapacidad. Es necesario un 
camino progresivo para preparar cada realidad 
de la comunidad parroquial a la acogida. 

La urgencia de un cambio de mentalidad: 

“nosotros”, no “ellos” 

Es esencial que todo lo que concierne a la 
inclusión deje de estar vinculado a la sensibilidad 
particular de algunas personas, sino que sea el 
resultado de un cambio de mentalidad, de 
cultura, de perspectiva, para que todos sean 
vistos en su dignidad de personas y de hijos 
amados por Dios  Padre. 

En esta perspectiva -la de la conciencia de que 
la gracia habita en todos en igual medida- es 
necesario superar cualquier actitud paternalista 
hacia quienes experimentan una condición de 
discapacidad y superar la idea de que debemos 
ser atendidos exclusivamente. Se trata de una 
actitud, desgraciadamente, todavía muy 
extendida y que se sustenta en la lástima, en la 
compasión y en seguir considerándonos 
“objetos” de la atención de la Iglesia y no 
“sujetos”.  

Por eso es urgente un cambio de mentalidad que 
ayude a captar el potencial de cada uno. 

Los obstáculos. 

Sin embargo, de las contribuciones recogidas se 
desprende que todavía existen bastantes 
obstáculos para la plena inclusión. Muchas 
personas con discapacidad participan en la vida 
de la Iglesia de forma mucho más limitada: 
algunas están completamente excluidas, 
mientras que otras se limitan a la participación 
que les permite una vida institucionalizada.  

Hay muchos adultos que no han recibido los 
sacramentos de la iniciación cristiana o que no 
reciben atención pastoral. 

Seguir diferenciando entre “nosotros” y “ellos” y 
negar la común dignidad bautismal y la 
participación en la misma naturaleza humana 
constituye la fuente de una continua 
discriminación. 

De hecho, la cultura del descarte adquiere, en lo 
que respecta a las personas con discapacidad, 
los contornos de la discriminación. Proviene -
como explicó el Papa- de la afirmación “Tú no 
eres como yo" y sigue, por desgracia, presente 
incluso en la vida de la Iglesia. 
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Una incapacidad similar para escuchar las 
peticiones y los deseos de las personas con 
discapacidad hace que muchos de nosotros nos 
veamos obligados a vivir, en contra de nuestra 
voluntad o sin que nadie se haya molestado en 
buscar la manera de pedir nuestra opinión al 
respecto, dentro de instituciones asistenciales. 
Se trata de lugares, no pocas veces dirigidos por 
organismos relacionados con la Iglesia, en los 
que rara vez se tiene en cuenta la voluntad del 
individuo y en los que a menudo faltan ciertas 
expresiones de la libertad del individuo. 

 Uno no tiene la posibilidad de elegir dónde y con 
quién vivir, ni salir y cuándo salir, que se respete 
su intimidad, y en muchos casos ni siquiera se 
tiene la posibilidad de asistir a los servicios 
religiosos. 

¿Qué pide el Espíritu a la Iglesia? 

Para superar la discriminación e iniciar un 
camino de inclusión, es necesario un cambio de 
paradigma que parta de una profundización 
teológica capaz de explicitar de forma clara y 
contundente la dignidad de la persona con 
discapacidad como igual a cualquier otro ser 
humano, promoviendo su plena participación en 
la vida de la Iglesia. 

 Poco a poco están surgiendo teólogos con 
discapacidad en este sentido, que están 
profundizando en estos temas con gran 
sensibilidad, y es necesario escuchar lo que 
dicen. Esto puede llevar a una conversión que 
puede y debe extenderse a todos los aspectos 
de la vida de la Iglesia. Es un camino que en 
algunas partes del mundo la Iglesia ya está 
haciendo, pero que -en otros lugares- todavía 
encuentra muchos obstáculos, especialmente 
cuando es la propia cultura la que se interpone. 

 

EXPERIENCIAS PRÁCTICAS. 

Pues veamos ahora experiencias de Fraternidad 
Cristiana de Personas con Discapacidad 
(FRATER). Desde el año 2000 estamos llevando 
a cabo una solicitud a todas las parroquias de 
España de eliminación de barreras 
arquitectónicas, en la que están colaborando 
activamente muchas diócesis. 

También hemos ayudado a muchas personas 
con discapacidad a eliminar barreras en sus 
domicilios. 

Con la llegada de la Pandemia Covid 19, nos 
vimos obligados por unos meses a estar dentro 
de nuestras casas. Y llegó el Sínodo 2023 y a los 
cristianos nos pidió el Papa Francisco 
interrogarnos unas preguntas en grupos. 
Intentamos solucionarlo con las videollamadas 
grupales. El Equipo General de Frater nos facilitó 
las cosas. Nos puso el Instrumento de Trabajo 
que elaboró el Vaticano, en un lenguaje más 
adaptado a nuestra realidad. Elaboró 13 
carpetitas que hizo llegar a todos nuestros 
grupos. Tuvimos nuestras reflexiones por 
videollamadas grupales. Y fuimos enviando 
nuestras respuestas al Equipo General. El 
Equipo General nos propuso a todos un  Equipo 
Sinodal que todos aprobamos. Quiero agradecer 
a este Equipo su trabajo de resumir las 
respuestas para enviarlas a Roma. 

Después de ver el resumen que el Equipo 
Sinodal de la Conferencia Episcopal Española 
hacía de las respuestas de todas las diócesis y 
ver que a las personas con discapacidad apenas 
las citaba, decidió enviar al Vaticano 
directamente las respuestas de Frater en 
España. 

Dándose cuenta la Frater Intercontinental del 
delicado trabajo que se había hecho en España, 
solicitó que fuera un representante de España 
quien representara a las personas con 
discapacidad para elaborar el resumen 
continental. Y fue nuestro Presidente General 
Enrique Alarcón quien participó en esa 
elaboración. Y buena parte se ha recogido en el 
documento "La Iglesia es nuestra casa". 

Son algunas de ideas que he expresado antes. Y 
doy las gracias por la atención que han prestado. 
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Nuestra influencia en la Iglesia poco a poco se 
va notando. Se están aceptando catequistas con 
discapacidad en algunas parroquias.  

Se están reformando algunas catedrales que son 
monumentos artísticos para encontrar caminos 
accesibles para entrar y salir de ellas. 

Texto: José Manuel Rodríguez de Robles  

 

 

 

DERECHOS SOCIALES. 

Veamos algunos avances que nos regulado el 
Real Decreto 193/2023, de 21 de marzo, por el 
que se regulan las condiciones básicas de 
accesibilidad y no discriminación de las personas 
con discapacidad para el acceso y utilización de 
los bienes y servicios a disposición del público 

Artículo11. Sobre la Atención personal 

Los asistentes personales u otras personas de 
apoyo tendrán derecho a acceder acompañando 
a la persona con discapacidad a los servicios de 
atención personal, siempre que esta así lo 
requiera, sin que ello suponga un sobrecoste 
para dichas personas. 

El personal destinado en los servicios 
específicos de atención al público prestará 
orientación y ayuda personalizada a las personas 
usuarias y clientes con discapacidad, en caso de 
que lo soliciten y ello se requiera para utilizar el 
servicio. En todo caso, los servicios específicos 
de atención al público deberán ser accesibles. 

Artículo 12. Atención preferente. 

Las personas que por motivo de o por razón de 
su discapacidad precisen de apoyos o 
asistencias intensos para garantizar su igualdad 
de oportunidades disfrutarán, en el acceso y 
utilización de bienes y servicios a disposición del 
público, de una atención preferente siempre que 
así lo soliciten sin que ello suponga un 
sobrecoste para dichas personas. Esta 
preferencia se producirá particularmente en el 
acceso a servicios de concurrencia pública que 
impliquen esperas. 

Artículo 14. Información y comunicación. 

Las personas físicas y jurídicas proveedoras de 
bienes y las prestadoras de servicios a 
disposición del público deberán proporcionar a 
las personas usuarias y clientes con 
discapacidad, información sobre sus bienes y 
servicios en soportes y formatos accesibles y 
adecuados a sus necesidades, 
independientemente del canal que se utilice. 

Artículo 16. En el ámbito del consumo. 

Las administraciones públicas, a través de sus 
cartas de servicios, y los proveedores y 
prestadores de bienes y servicios que estén 
obligados conforme a la normativa vigente 
ofrecerán a las personas con discapacidad, en 
formato accesible, tanto la información sobre los 
derechos que les asisten como personas 
consumidoras y usuarias, lo cual incluye su 
derecho a interponer una reclamación, como, en 
su caso, la oferta comercial, el contrato y la 

factura correspondiente. 

Artículo 17. Comercio minorista. 

Los fabricantes de máquinas de venta 
automática deben facilitar la accesibilidad a las 
personas con discapacidad, ya sea mediante la 
incorporación de un diseño universal o bien 
mediante la adaptación de aquellas máquinas 
que ya estuvieran en uso y no estuviesen al 
término de su vida útil con arreglo a las 
especificaciones de la norma técnica que resulte 
de aplicación.  

Artículo 18. Bienes y servicios de carácter 

financiero, bancario y de seguros. 

El personal de atención al público de las 
entidades financieras, bancarias y de crédito, de 
las entidades aseguradoras y de los mediadores 
de seguros prestará, orientación y apoyo a las 
personas usuarias y clientes con discapacidad, a 
requerimiento de estos, en la realización de 
gestiones propias de su actividad, tales como 
cumplimentación de formularios, lectura de 
documentos, comprensibilidad de los contenidos, 
acompañamiento en el interior de las sedes y 
oficinas, interposición de reclamaciones y otras 
de análoga significación 

 

SOCIAL 
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Artículo 19. Bienes y servicios de carácter 

sanitario y de promoción y protección de la 

salud, incluidos las oficinas de farmacia y los 

servicios veterinarios. 

Las instalaciones, dependencias y demás 
espacios físicos dedicados a servicios de 
carácter sanitario y de promoción y protección de 
la salud de los centros o establecimientos 
sanitarios dispondrán de los elementos 
mecánicos, electrónicos, productos de apoyo y 
tecnologías de asistencia, así como de personal 
de apoyo con preparación suficiente y adecuada 
que resulten necesarios para que las personas 
con discapacidad puedan acceder en igualdad 
de condiciones que el resto de la ciudadanía a 
estos bienes y servicios y recibir una atención 
apropiada 

Artículo 20. Bienes y servicios de carácter 

social, asistencial y de atención a la infancia 

y a las personas mayores. 

Las dependencias dedicadas a servicios de 
carácter social, asistencial y de atención a la 
infancia y a las personas mayores, dispondrán 
de los elementos mecánicos, electrónicos, 
productos de apoyo y tecnologías de asistencia, 
así como de personal de apoyo con preparación 
suficiente y adecuada, que resulten necesarios 
para que las personas con discapacidad puedan 
acceder en igualdad de condiciones que las 
demás a estos bienes y servicios y recibir una 
atención igualitaria y apropiada. 

Artículo 21. Bienes y servicios de carácter 

educativo. 

Las Administraciones educativas adoptarán,  las 
medidas necesarias para asegurar que los 
centros educativos cumplan las condiciones de 
accesibilidad en sus instalaciones, incluidas las 
deportivas, residenciales y recintos, así como en 
el transporte escolar.  

Artículo 22. Bienes y servicios relacionados 

con la seguridad ciudadana y las 

emergencias, la protección civil y la 

seguridad vial. 

Los prestadores de servicios a disposición del 
público relacionados con la seguridad ciudadana 
y las emergencias, la protección civil y la 

seguridad vial garantizarán: 

Que se preste una atención adecuada, que 
garantice los principios de igualdad y no 
discriminación a las personas con discapacidad 
ante emergencias, de conformidad con la 
legislación sectorial vigente sobre planificación 
de protección civil y gestión de emergencias. 

Artículo 23. Bienes y servicios de carácter 

cultural e histórico. 

Los museos, bibliotecas, archivos, auditorios, 
teatros, sala de proyecciones de Filmoteca 
Española, salas de exhibición y en general todos 
los centros y servicios culturales a disposición 
del público cuya titularidad y gestión corresponda 
a la Administración General del Estado o a los 
organismos públicos vinculados o adscritos, o 
cuando, en virtud de otro título habilitante, se 
autorice a la Administración Pública, elaborarán 
y pondrán en práctica planes específicos de 
accesibilidad para sus entornos y servicios, que 
comprenderán servicios permanentes de 
atención o apoyo a las personas con 
discapacidad, así como los medios y productos 
de apoyo que sean necesarios. 

Artículo 24. Bienes y servicios deportivos, 

recreativos y de ocio. 

Las instalaciones deportivas deberán ser 
accesibles para las personas usuarias con 
discapacidad, garantizando el acceso desde el 
exterior, la circulación en su interior y la 
existencia de vestuarios adaptados. Asimismo, 
deberán disponer del material deportivo 
adaptado que cubra las necesidades del 
deportista con discapacidad. 

Artículo 25. Bienes y servicios de naturaleza 

turística, incluidos los servicios de hostelería 

y restauración. 

Los establecimientos de uso residencial público 
que tengan administrativamente la consideración 
de turísticos, además de reunir condiciones de 
accesibilidad en todos sus elementos de uso 
común y general, deberán disponer del número 
de alojamientos accesibles establecidos en el 
Documento Básico «DB-SUA Seguridad de 
utilización y accesibilidad» al que se refiere el 
Código Técnico de la Edificación. 



SECCIONES    BOLETÍN-FRATER 

 

 12            Mayo-Junio 2023 

Artículo 26. Bienes y servicios de carácter 

medioambiental y naturales. 
 

Las playas y demás espacios naturales en los 
que se lleven a cabo actividades de recreo, 
turismo o deporte, deberán reunir las 
condiciones de accesibilidad respecto de 
aquellos entornos, ámbitos, espacios, o de sus 
partes o elementos, que estén  concebidos 
especialmente para el uso y disfrute común tales 
como accesos, aparcamientos, centros de 
información e interpretación, materiales 
orientativos e informativos y elementos de 
señalización, edificaciones o construcciones de 
concurrencia pública, aseos y áreas higiénicas y 
sanitarias, miradores, fuentes de agua potable, 
zonas o espacios de descanso o de refugio, 
puntos de socorro o asistencia, y otros de 
análoga naturaleza, sin comprometer la 
seguridad de las personas ni dañar el valor 
ambiental. 
 

Artículo 27. Administraciones públicas. 
 

Los servicios de información y orientación al 
público de las Administraciones públicas, tales 
como oficinas de información o atención, puntos 
o canales de información y otros similares, tanto 
de naturaleza presencial como telefónica o 
servicios electrónicos, deberán diseñarse y 
prestarse de forma que quede garantizada la 
accesibilidad universal de las personas con 

discapacidad. 
 

Artículo 28. Servicios postales. 
 

Los operadores postales, en el ejercicio de las 
actividades de prestación de los servicios, 
garantizarán la accesibilidad y los ajustes 
razonables para las personas con discapacidad 
en la recogida, admisión, distribución y entrega, 
así como en los servicios de información, 
atención y reclamación, presencial o a distancia, 
incluyendo los terminales de autoservicio 
interactivos, aplicaciones móviles u otros medios 
que puedan disponerse para la prestación de los 
servicios anteriormente descritos. 
 

BOE Miércoles 22 de marzo de 2023. 
Enviado por José Manuel Rodríguez de Robles 

 

LAS LEYES FEAS DE ESTADOS 

UNIDOS. (I) 

Entre 1867 y 1974, varias ciudades de los 
Estados Unidos tuvieron leyes feas o leyes de 

feos. Estas leyes estaban dirigidas a las 
personas pobres y discapacitadas. Por ejemplo, 
en San Francisco, una ley de 1867 consideró 
ilegal que "cualquier persona que esté enferma, 
mutilada o deformada de cualquier manera, de 
modo que se convierta en un objeto antiestético 
o repugnante, se exponga a la vista del público". 
Las excepciones a la exposición pública eran 
aceptables solo si las personas eran sujetos de 
demostración, para ilustrar la separación de los 
discapacitados de los no discapacitados y su 
necesidad de reforma.  
 

 
Cartel de “Deshazte de tus hijos feos aquí”. 

 

La Charity Organisation Society sugirió que el 
mejor alivio de caridad sería investigar y 
asesorar a las personas que necesitan asistencia 
en lugar de brindarles un alivio material. Esto 
creaba un conflicto en las personas entre su 
deseo de ser buenos cristianos y buenos 
ciudadanos al ver a las personas necesitadas de 
ayuda. Se sugirió que los mendigos imponían la 
culpa a la gente de esta manera. “El pauperismo 
es una enfermedad de la comunidad, una llaga 
del cuerpo político, y siendo una enfermedad, 
debe ser, en la medida de lo posible, eliminada, 
y el propósito curativo debe estar detrás de todo 
nuestro pensamiento y esfuerzo por la clase 
pobre. El término "leyes feas" fue acuñado a 
mediados de la década de 1970 por los 
detractores Marcia Pearce Burgdorf y Robert 
Burgdorf, Jr. 
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En 1729, Inglaterra, a veces se sugería el castigo 
para las personas con discapacidades físicas, ya 
sea que nacieran con discapacidades o las 
adquirieran más tarde en la vida, que aparecían 
en público. 
 
Las leyes feas en los Estados Unidos surgieron a 
fines del siglo XIX. Durante este período, los 
espacios urbanos experimentaron una afluencia 
de nuevos residentes, lo que ejerció presión 
sobre las comunidades existentes. Los nuevos 
residentes a veces se empobrecieron. Esto 
significó que un gran número de personas que 
no se conocían entre sí ahora ocupaban lugares 
más cercanos que en los pueblos pequeños, 
donde instituciones locales como escuelas, 
familias e iglesias ayudaban a moderar las 
relaciones sociales. Como reacción a esta 
afluencia de personas empobrecidas, los 
ministros, los organizadores de organizaciones 
benéficas, los urbanistas y los funcionarios 
municipales de los Estados Unidos trabajaron 
para crear leyes desagradables para su 
comunidad. 
 
El lenguaje de las ordenanzas del mendigo 
antiestético se refería a ocultar las partes de la 
persona que pueden parecer discapacitadas o 
enfermas. Esto incluye cualquier movimiento que 
indique una discapacidad o enfermedad, como 
cojear. 
 
La primera ordenanza estadounidense 
relacionada con evitar que las personas con 
discapacidades aparezcan en público se aprobó 
en 1867 en San Francisco, California. Esta 
ordenanza tenía que ver con el tema más amplio 
de la mendicidad. Se observa que las personas 
que quizás necesitaban dinero viajaron a 
California para "hacerse rico" durante la Fiebre 
del oro de California. Cuando no se encontraron 
ricos, permanecieron en California. Cartas y 
documentos del período inmediatamente 
posterior a la fiebre del oro de California señalan 
la gran cantidad de personas "locas" que 
deambulan por las calles. Helper (1948) incluso 
se refiere a las personas "locas" como "una 
molestia lamentable" y comentó que se les 
permitía estar en público sin nadie que los 
cuidara. 

Nueva Orleans, Luisiana, tenía una ley similar 
que la policía aplicaba estrictamente en 1883. Un 
periódico de Nueva Orleans informó que la 
ciudad adoptó una postura dura sobre la 
mendicidad como lo habían hecho otras 
ciudades de los Estados Unidos. Portland, 
Oregón, promulgó una fea ley en 1881.La 
ordenanza de Chicago de 1881 decía lo 
siguiente: 
 
Cualquier persona que esté enferma, mutilada, o 
deformada de cualquier manera, de modo que se 
convierta en un objeto antiestético o repugnante, 
o una persona impropia para ser permitida en las 
calles, carreteras, vías públicas o lugares 
públicos de la ciudad, no deberá exponerse a sí 
mismo a la vista del público, bajo pena de una 
multa de $ 1 por cada infracción (Código de la 
Ciudad de Chicago 1881) 
 
En mayo de 1881, entró en vigor en Chicago, 
Illinois, la ordenanza de mendigo antiestético. 
Fue creado por el concejal de Chicago James 
Peevey. Se cita a Peevey en el Chicago Tribune 
del 19 de mayo de 1881, diciendo sobre la 
ordenanza: "Su objetivo es abolir todas las 
obstrucciones de las calles". Leyes feas 
identificaban a grupos de personas como 
perturbadores del flujo de la vida pública y les 
prohibían el acceso a los espacios públicos. 
Tales personas, consideradas "desagradables" o 
"indecorosas", por lo general estaban 
empobrecidas y, a menudo, eran mendigos. Por 
lo tanto, las leyes feas eran métodos por los 
cuales los legisladores intentaban quitar de la 
vista a los pobres. 
 
Leyes similares a las de Chicago siguieron en 
Denver, Colorado y Lincoln, Nebraska en 1889. 
En algún momento entre 1881 y 1890 se 
promulgó una fea ley en Omaha, Nebraska. 
Además, el pánico de 1893 provocó leyes feas. 
Estas incluyeron Columbus, Ohio en 1894, y en 
1891 para todo el estado de Pensilvania. 
Pensilvania era diferente, ya que contenía un 
lenguaje que se aplicaba tanto a la discapacidad 
cognitiva como a la discapacidad física. Se hizo 
un intento de introducir leyes feas en Nueva 
York, pero fracasó en 1895. Los borradores 
iniciales en Nueva York eran similares a los de 
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Pensilvania en cuanto a incluir discapacidades 
cognitivas. Reno, Nevada, instituyó una 
ordenanza antes de 1905. Los Ángeles, 
California, intentó aprobar una ordenanza en 
1913. 
 
En 1902, se promulgó una fea ley similar a la de 
los Estados Unidos en la ciudad de Manila en 
Filipinas. Esta ley era similar a las de los Estados 
Unidos, estaba escrita en inglés y durante una 
época en que Manila estaba bajo control 
estadounidense, e incluía la frase común 
"ninguna persona enferma". Esta fue una de las 
primeras ordenanzas que se escribieron bajo 
control estadounidense. Otras ordenanzas se 
ocupaban de la reforma higiénica y consideraban 
a los mendigos antiestéticos parte de este 
indicativo. 
 
Las últimas leyes feas fueron derogadas en 
1974. Omaha, Nebraska derogó su ley fea en 
1967, pero una persona fue arrestada por violar 
la ordenanza antiestética documentada en 1974. 
Columbus, Ohio derogó su ley en 1972. Chicago 
fue el último en derogar su fea ley en 1974. 
 
A las personas acusadas bajo las feas leyes se 
les cobraba una multa o se las retenía en la 
cárcel hasta que pudieran ser enviadas a la casa 
pobre o   a la granja de trabajo. La redacción de 
la ordenanza de San Francisco indica que los 
infractores serán enviados a la casa de 
beneficencia. Esto se conecta con la política de 
derecho pobre de la era victoriana. 
 

Fuente Academia Lab 

Enviado por Enrique Riaza 
 

 
 

 
 

 
 

GUIA PARA ACOGIDA ECLESIAL (V) 
 

ENCUENTRO CON UNA PERSONA 

CON SORDOCEGUERA. 
 

Qué personas puedes encontrar. 
 
No es la suma de sordera y ceguera, sino una 
discapacidad que afecta a la vista y al oído, en 
mayor o menor grado, provocando problemas de 
comunicación únicos y necesidades especiales 
derivadas de la dificultad para percibir de manera 
global, conocer y, por tanto, interesarse y 
desenvolverse en el entorno. 
 
Es necesario poner en práctica otras 
metodologías aprovechando el posible resto 
auditivo o visual que tengan y también de los 
demás sentidos, fundamentalmente el tacto. 
 
La población de personas con sordoceguera 
podría agruparse de la siguiente forma: 
 
• Personas con sordoceguera congénita y 
aquellas 
que la padecen antes de la adquisición del 
lenguaje. 
• Personas con sordoceguera adquirida: 
 

- Personas que nacen sordas y padecen una 
pérdida significativa de visión o ceguera años 
más tarde, como sucede con el síndrome de 
Usher. 
 

Por el síndrome de Usher, la retina no se 
mueve. Por la noche no se ve nada y la luz 
del día molesta mucho. Es necesario llevar 
gafas especiales. El campo de visión se va 
reduciendo poco a poco hasta que se pierde 
completamente. 
 
El síndrome de Usher es el responsable, 
aproximadamente, de la mitad de los casos 
de sordoceguera. 
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- Personas que nacen ciegas o con una 
pérdida significativa de visión cuyos 
problemas de audición se manifiestan con 
posterioridad. 
 
- Personas que presentan dificultades 
significativas en la vista y el oído después de 
adquirir el lenguaje. 
 
- Otro síndrome que provoca la sordoceguera 
es el de Wolfram. Los componentes 
principales de esta enfermedad son diabetes, 
atrofia óptica y sordera. 

 

A) Comunicación 

 
• La comunicación con una persona con 
sordoceguera requiere siempre paciencia y será 
más fácil o más difícil en función de la persona 
con quien queremos comunicar, de cuál sea su 
sistema de comunicación, y de que lo 
conozcamos y seamos capaces de utilizarlo con 
mayor o menor fluidez. 
 
• La persona ciega que posteriormente pierde el 
oído usa como método de comunicación el 
sistema dactilológico. Consiste en aplicar un 
símbolo de cada letra en la mano, haciendo 
pausas como en el lenguaje oral y haciendo el 
gesto de borrar en la palma cuando nos 
equivocamos. 
 
• La persona sorda leve se comunica con la 
lengua de signos en el aire como las personas 
sordas si todavía tiene buen resto visual; en 
cambio la persona sorda profunda que perdió la 
vista, continúa usando lengua de signos 
cogiendo la mano de su interlocutor. 
 
• Algunas personas sordociegas pueden 
entendernos con la ayuda de un audífono. 
 
• Otras se comunican mediante sistemas 
alfabéticos, que nos resultan más fáciles de 
aprender, como la escritura en mayúsculas sobre 
la palma de la mano. 
 
• Bastantes son capaces de comunicarse a 
través de las tablillas de comunicación cuando el 
interlocutor no conoce su sistema. 

B) Movilidad y reconocimiento 

 
• Lo primero que hay que hacer siempre ante una 
persona sordociega es darle a conocer nuestra 
presencia tocándole suavemente en el hombro o 
en el brazo. Si está concentrada en la realización 
de alguna tarea, esperaremos hasta que pueda 
atendernos. Si conserva algo de resto visual, 
trataremos de colocarnos dentro de su campo de 
visión. 
 
• El siguiente paso será identificarnos, decirle 
quiénes somos, deletreando nuestro nombre y 
por el cual nos conoce. No es conveniente jugar 
a las adivinanzas. Aunque nos conozca, 
debemos comunicarle quiénes somos para 
evitarle confusiones. Si utiliza un audífono 
porque puede entendernos a través de él, nos 
dirigiremos a dicha persona de manera clara y 
directa, siempre vocalizando bien. En estos 
casos conviene evitar los lugares ruidosos para 
desarrollar una conversación. 
 
• Si conserva algo de resto visual, trataremos de 
no salirnos de los límites de su campo de visión. 
Quizá pueda entendernos a través de la 
labiolectura o utilizando otros recursos, como la 
lengua de signos. Si no conocemos otro método, 
dirijámonos a ella escribiendo en un papel blanco 
con letras grandes, frases sencillas y, a ser 
posible, en tinta negra para que el contraste sea 
mayor. Un lugar bien iluminado hará más eficaz 
la comunicación. 
 
• No debemos olvidar nunca despedirnos. Si 
tenemos que ausentarnos un momento, se lo 
diremos y la dejaremos mientras tanto en un 
lugar cómodo y seguro. No es aconsejable 
dejarla solo en un sitio desconocido. 
 
• Al caminar con una persona con discapacidad, 
la forma correcta de llevarla es dejar que coja 
nuestro brazo; por lo general, lo hará por encima 
del codo. Así podrá seguir mejor nuestros 
movimientos. Nunca debemos intentar llevarla 
delante de nosotros. Le transmitiremos los 
signos convenidos para indicarle que hay que 
subir o bajar escaleras, cruzar una puerta o una 
calle, etcétera. 
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• Mientras vayamos con ella, es conveniente ir 
contando dónde nos encontramos y qué sucede 
a nuestro alrededor. Si vemos algo que nos 
parece interesante y que puede tocar, no 
debemos dudar en mostrárselo. 
 
• Su signo distintivo es el bastón rojo y blanco. 
Es importante no confundir con una persona 
ciega oyente. 
 

Qué puedes hacer. 
 
• Explicar a la persona sordociega el contexto, 
los movimientos del espacio en el que estáis, los 
objetos que hay en el lugar. 
 
• Acompañarla a la primera fila de la iglesia o de 
la sala donde se desarrolle la actividad; mejor en 
un lateral de la fila donde el perro guía no 
moleste el paso de las personas. Indicarle dónde 
está su asiento. 
 
• En una celebración de la Eucaristía, avisar con 
un leve toque en el brazo cuando llegue el 
momento de la paz, cuando tenga que ponerse 
de pie, arrodillarse, sentarse, etc. Preguntar a la 
persona sordociega si quiere comulgar y 
acompañarla. 
 
• Al final de la Eucaristía o actividad acompañar a 
esa persona a la calle. 
 
• No tocar el perro guía ni jugar con él. Tampoco 
dar comida. 
 
• Para comunicarse con ellas se puede: 
 

• Escribir en las notas del teléfono móvil; la 
persona sordociega puede ampliarlo para 
verlo. 
• Con una tabla del abecedario, la persona 
oyente guía el dedo de la persona sordociega 
por encima de las letras. 
• Deletrear las palabras en la palma de la 
mano. 
Siempre con mayúsculas. 
• Utilizar el sistema braille, especialmente con 
las 
personas sordociegas de nacimiento. 

 

Qué puede ofrecerles la parroquia. 
 

• Tener una pantalla grande donde se proyecten 
los textos. 
 
• Apoyo con hojas con las lecturas, la homilía, la 
conferencia, etc. con letras grandes, frases 
sencillas y texto muy claro. Siempre en negro. 
 
• Si hay intérprete de lengua de signos, tener en 
cuenta el campo de visión de la persona 
sordociega para situarse dentro de su campo. 
 
• Si en el primer banco molesta la luz, dejar que 
la persona sordociega se siente en un banco 
lateral. 
 

 
 
 
 

CONVIVENCIA DE ABRIL 
 

En el mes de abril, la Semana Santa retrasó la 
convivencia de la Fráter hasta el tercer domingo, 
día 16 del mes. Como todos los años, por 
primavera, planificamos nuestro encuentro como 
una jornada de convivencia con la comunidad 
parroquial de Santo Domingo de Guzmán que 
tan acogedoramente nos recibe cada primer 
domingo de mes. Y lo celebramos compartiendo 
juntos la Eucaristía de las 12:00 en el templo 
parroquial. En la misma, varias alusiones a la 
presencia de fraternos y el agradecimiento final 
de José Manuel a esta entrañable comunidad en 
la que nos reunimos desde hace ya muchos 
años 
 
Después de la misa, un agradable ratito al sol 
nos permite saludarnos y abrazarnos. Pasamos 
lista de los que estamos y "ponemos falta" a los 
que no han venido. Nos alegra volver a tener 
entre nosotros a Rodrigo, el joven colaborador 
que acude por segunda vez a nuestras 
convivencias. Y a Natalia, la joven sobrina de 
David que nos cuenta que hacía mucho tiempo 
que no acudía a los encuentros fraternos, pero 
que, de niña, había estado en varios. Y se nota 
por la soltura con la que se desenvuelve. 
Echamos de menos a Mª Paz, a Yolanda, a Toñi, 
a Cayetano y a Ana, a .... También faltó Javier, 

OCIO Y TIEMPO LIBRE 
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nuestro consiliario, pero es que esta vez, como 
no tenía que trabajar, le dimos el día libre. 
 

 
 
José Manuel nos avanza algunas cosas del 
próximo viaje a Barcelona, al que, por desgracia, 
no habrá mucha asistencia. Y después nos 
disponemos a compartir los alimentos que 
hemos traído de nuestras casas. Una vez más 
hacemos presente el milagro de la multiplicación 
de los panes y los peces, aunque la Fráter es 
más de tortillas y croquetas. De las bolsas y 
mochilas no paran de salir viandas y todos 
acabamos con el estómago lleno y el espíritu 
alegre por haber compartido este rato tan 
entrañable. Para acabar, unas risas: Tomasita es 
fiel a su cita de los postres, e inicia el 
fusilamiento de fraternos a base de dulces 
disparos de chocolatinas y bombones. Cada mes 
que pasa, mejora su puntería. Pronto habrá que 
venir con chalecos antibalas. 
 
La sobremesa se hizo muy amena y se llenó de 
muchas charlas animadas entre varios grupos de 
fraternos. 
 

 
 
Tras recoger y limpiar el local volvimos al templo, 
donde ya nos esperan los integrantes de los 
coros Fernando de los Ríos y Esperanto, 
llevados de la mano por Iván Conde, el “dire”. El 
grupo de cantores, de edades comprendidas 
entre los 8 y los 80 años, nos deleitó con un 

amplio surtido de canciones clásicas, como “Piel 
Canela”, “Cantares”, “Solamente una vez” o 
“Cuando calienta el sol”, entre otras. Y también 
temas de bandas sonoras, como  “Moonriver”, 
“Gabriel’s oboe”, “California dreaming” o “Let the 
river run”.  
 

 
 
Su estupenda actuación puso la guinda a una 
jornada alegre.  
 
Nos despedimos con muchas ganas de volver a 
compartir pronto un nuevo encuentro. 

Texto: Xavier y Marta Pifarré-Carrera 
Fotos: David García 

 

PEREGRINACION A BARCELONA 
 

El día 13 de mayo, fiesta de la Virgen de Fátima, 
un pequeño grupo de fraternos fuimos a 
Barcelona en tren. Llegamos por la tarde. En la 
estación de Barcelona tuve un pequeño 
percance. La plataforma de subida y bajada del 
microbús que nos llevaría al hotel se quedó 
bloqueada conmigo encima de ella. Y con la 
ayuda de unos amigos y de un buen samaritano 
me subieron con sus propias fuerzas y manos al 
microbús. Nos acompañaron al hotel unos 
amigos de Javier y Marta. 
 
Antes de cenar subimos al mirador Torre Glories, 
de 36 plantas con unas vistas preciosas. 
 
El hotel estaba muy bien adaptado para nuestras 
necesidades. 
 
El día 14 por la mañana fuimos en metro a la 
Frater de Barcelona, que nos recibieron muy 
bien.  
 
Ahí hicimos una mini peregrinación a la Virgen 
de Lourdes, y nos invitaron a comer. 
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Por la tarde tuvimos un paseo por Las Ramblas y 
escuchamos misa en la Basílica de Santa María 
del Mar con un coro maravilloso. 
 

 
 

El día 15 por la mañana fuimos, de nuevo, en 
metro, al Paseo de Gracia y allí vimos varios 
edificios de Gaudí muy bonitos. 
 

  
 
Por la tarde visitamos la Basílica de la Sagrada 
Familia con guía y nos acompañaron algunos 
fraternos de Barcelona. Aprovechamos para ver 
la cripta y el hospital Sant Pau por fuera. 

 

 
 

Antonio Gaudí fue el arquitecto de la Sagrada 
Familia que aún sigue en construcción. Nació en 
1852 en Reus (Tarragona) y murió en 1926 en 
Barcelona atropellado por un tranvía y llevaba en 
el bolsillo el Evangelio. Ha sido un arquitecto de 
fama universal. Se inspiró en la naturaleza. Tiene 
edificios en varias ciudades españolas. Está en 
proceso de canonización. 
Máximo representante del modernismo catalán. 
Ha recibido el sobrenombre del arquitecto de 
Dios. 
 
El día 16 por la mañana fuimos al Paseo 
Marítimo y estuvimos en un punto playero de 
discapacidad. 

 

 
 

Y después de una agradable comida regresamos 
cómodamente en tren a Madrid. 
 

Texto: Mercedes y José Manuel. 
Fotos: Xavier y Marta 
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LA LUZ DEL TÚNEL 🕯️ 
 

Hay a veces..., 
que las cosas que nos suceden, 
pareciesen estar inmersas en un oscuro y 
silencioso túnel, 
un túnel muy largo, vacío y temeroso, 
del que nos da la sensación que es difícil poder 
salir. 
 
Pareciera como si de él no pudiéramos jamás 
escapar..., 
como si por más que quisiéramos encontrar una 
fuga, una abertura, una salida..., 
no fuésemos capaces de hallarla, 
y que por más que quisiéramos correr 
rápidamente y dejarlo atrás, 
siguieran aún muchos kilómetros por delante sin 
poder llegar a visualizar nunca el ansiado final. 
 
Al pasar por ese túnel..., 
nos damos cuenta que no estamos solos, 
que transitan también otras personas, 
(que al igual que nosotros), 
reflejan miedos, inseguridades y temores, 
y que necesitan huir a la misma vez. 
 
La claridad que proyecta un rayito de luz cuando 
hacemos el viaje acompañados..., 
es una de esas señales que nos va dando aviso 
de que casi todo puede ser posible, 
si se desea con mucha fuerza y se pone en ello 
muy buena intención y predisposición. 
 
Que por mucho miedo que tengamos en ese 
túnel oscuro, negro y triste, (que en algún 
momento debemos caminar), 
siempre que lo afrontemos con ganas reales de 
querer continuar sin frenarnos ante ninguna 
adversidad, 
seremos capaces de abrir los ojos hacía una 
visión en el camino mucho más alentadora y 
esperanzadora, 
dejando sentir mejor así una paz y honestidad 
personal necesaria para poder seguir sin 
flaquear. 

 
Que la desesperación que regala la angustia, 
no es buena compañera, 
y que es mejor el regalo que nos ofrece la 
aceptación de lo que hay y la esperanza de 
poderlo en algún instante cambiar, 
porque siempre nos obsequia cuanto menos, 
con nuestro propio amor hacía lo importante, lo 
esencial, lo personal. 
 
No hay que decaer..., 
no hay que rendirse nunca..., 
porque, aunque pensemos que el túnel siempre 
será igual de oscuro, 
(que no cambiará esa soledad que es a veces 
tan fría, y a veces tan agobiante y temerosa 
jamás), 
se presentarán unas señales inesperadas, 
que nos irán dando aviso ya, 
de que estamos muy cerca de conseguir nuevos 
objetivos, 
que es el ver la luz, al final de un túnel que 
estaba lleno de tanta incertidumbre, miedos y 
fragilidad. 
 

◼ Aránzazu García (Arancha)  
 
 
 
 
 
 
 
 

SOROLLA EN EL PALACIO REAL 
 

Con motivo del centenario del fallecimiento del 
pintor Joaquín Sorolla, el Palacio Real de Madrid 
acoge una importante Exposición.  
 
Muestra obras originales del pintor y no 
expuestas anteriormente, al mismo tiempo que el 
espectador puede sumergirse en una experiencia 
audiovisual, virtual e interactiva. 
 
Entre las obras expuestas podemos ver retratos 
de familia.  Sorolla realizó aproximadamente 
setecientos retratos a lo largo de su vida. Los 
mejores son los de su familia sobre todo los de 
su mujer Clotilde y su hija María que estuvo muy 
enferma y su padre le dedicó varios de ellos, que 
irradian naturalidad y afecto. 
 

VARIAS 
 

CON OTRA PLUMA 
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Dos magníficos retratos presiden una sala: 
Alfonso XIII con uniforme de húsar y la reina 
Victoria Eugenia de Battenberg con manto de 
armiño. El primero fue realizado en La Granja de 
San Ildefonso y el segundo en Sevilla. En ambos 
casos Sorolla aprovechó para pintar los jardines 
reales en La Granja y luego en el Alcázar de  
Sevilla.  
 
Tanto le gustó la experiencia que años después 
diseñará y plantará su propio jardín en su casa 
para disfrutarlo y pintarlo. Y cómo no, podemos 
contemplar también sus cuadros de mar y playa 
que tanto le gustaban con sus magníficos 
estudios de luz y la alegría de los niños jugando. 
 
Y ahora hablaremos de la experiencia inédita en 
la que dos salas están cubiertas por 
multipantallas LED, con sonido e imagen en 
movimiento que amplían e intensifican el efecto 
sensorial de sus pinturas. Es impresionante. 
 

 
 

El final de la Exposición muestra una 
emocionante experiencia de realidad virtual 
interactiva. Mediante unas gafas especiales el 
espectador se va a encontrar en otro espacio 
diferente, no ve a las otras personas que le 
rodean  y puede comenzar a interactuar con 
diferentes elementos virtuales.  
 
Es una Exposición muy interesante. Sorolla es el 
pintor de la luz y la alegría; a mí personalmente 
me encanta, transmite vida. 
 
Además, esta exposición es  accesible para 
personas con movilidad reducida. Está abierta 
hasta el 30 de junio y animo a los que podáis, 
que vayáis a verla. 

También la exposición podría completarse 
visitando su Casa-Museo en la céntrica calle de 
Martínez Campos, allí se encuentra su Casa  con 
su estudio y una gran colección de pintura y 
también se puede visitar su encantador jardín. 
 
Hoy por hoy esta Casa-Museo no es accesible 
en su totalidad, pero según he podido enterarme 
el Ministerio está estudiando la manera de 
conseguirlo. 
 
Espero que alguna vez podamos ir juntos a 
visitarla. 

Enviado por Ana del Campo 

 

UN DEPORTE DE LA GALICIA 
MEDIEVAL LLAMADO BÉISBOL 

 

 
 

Si uno piensa en la relación de Galicia con un 
juego tan identificado con EEUU como el béisbol 
la mente le guía a los muchos descendientes de 
gallegos federados en el área del Caribe en este 
deporte más que en la posibilidad de una 
tradición gallega del mismo.  
 
Pero lo cierto es que una de las primeras 
referencias europeas del uso de pelota y bate 
aparece en una obra singular de la literatura 
gallega, las «Cantigas de Santa María» 
recopiladas por el rey Alfonso X el Sabio; 
escritas en lengua gallega, que el rey criado en 
nuestra tierra bien conocía. Una obra del siglo 
XIII en donde en una de sus iluminaciones 
aparece un grupo de jugadores en una escena 
típica de un campus universitario yankee. 
 
 

https://www.adiantegalicia.es/wp-content/uploads/media/img-noticias/2021/09/28/10/08/22/ec7d7d44699d77c3d1ae03afd0776717056467d5.jpg
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El beisbol 
 
Se trata en concreto de dos grupos de jugadores 
y dos juegos de pelota distintos. En el margen 
derecho tres personas juegan con una pelota 
con lanzamientos elevados. En la escena 
central, sin embargo, otros dos personajes 
juegan al «beisbol», con pelota y bate (pitcher y 
catcher). Uno lanza y otro batea.  
 
Todos lucen una especie de cofia blanca 
protectora en la cabeza, visten de distinto color 
(unos rojos, otros azules) y calzan unas curiosas 
madreñas blancas decoradas con una curiosa 
proximidad al tenis moderno.  
 
La escena apunta más a una competición que a 
un momento lúdico. Incluso puede mostrar no 
dos deportes distintos de pelota sino dos 
escenas de un partido: unos batean, otros corren 
por la bola elevada. 
 

Enviado por Enrique Riaza 
 

 

 

 
 

FEDERICO GARCÍA LORCA 
 

Nació en Fuente Vaqueros, granadino (1898-
1936). Fue un poeta, dramaturgo y prosista 
español. Adscrito a la generación del 27, fue uno 
de los más grandes poetas de la literatura 
española del siglo XX. 

Entre sus mejores poesías están: 
 

ROMANCE SONÁMBULO 
 

Verde que te quiero verde. 
Verde viento. Verdes ramas.  
El barco sobre la mar 
y el caballo en la montaña. 
 
Con la sombra en la cintura 
ella sueña en su baranda, 
verde carne, pelo verde, 
con ojos de fría plata. 
 
 

Verde que te quiero verde. 
Bajo la luna gitana, 
las cosas le están mirando 
y ella no puede mirarlas. 
 
Verde que te quiero verde. 
Grandes estrellas de escarcha, 
vienen con el pez de sombra 
que abre el camino del aba. 
 
La higuera frota su viento 
con la lija de sus ramas, 
y el monte, gato garduño, 
eriza sus pitas agrias.  
 
¿Pero quién vendrá? ¿Y por dónde ...? 
Ella sigue en su baranda, 
verde carne, pelo verde,  
soñando en la mar amarga... 
 

ROMANCE DE LA LUNA, LUNA 
 

La luna vino a la fragua 
con su polisón de nardos. 
El niño la mira mira. 
El niño la está mirando. 
 

En el aire conmovido 
mueve la luna sus brazos 
y enseña, lúbrica y pura,  
sus senos de duro estaño. 
 

Huye luna, luna, luna. 
Si vinieran los gitanos,  
harían con tu corazón 
collares y anillos blancos. 
 
Niño déjame que baile. 
Cuando vengan los gitanos 
te encontrarán sobre el yunque  
con los ojillos cerrados... 
 
¡Cómo canta la zumaya, 
ay cómo canta en el árbol! 
Por el cielo va la luna  
con el niño de la mano. 
 
Dentro de la fragua lloran,  
dando gritos los gitanos. 
El aire la vela, vela, 
El aire la está velando. 

◼ Ana del Campo 

POESÍA ERES TÚ 
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EL RACISMO EN EL DEPORTE 
 DAVID GARCÍA 
 

Despertó España este lunes 22 de mayo viéndose 
observada por muchos de los medios de 
comunicación más importantes del mundo, como 
la BBC británica, que recogió el escándalo racista 
de los insultos  en el estadio de Mestalla al jugador 
brasileño Vinicius, mientras iconos futbolísticos 
como Kylian Mbappé mostraban su solidaridad 
con el futbolista del Real Madrid. El New York 
Times, en un artículo escrito por el periodista Tariq 
Panja, destacaba que los insultos racistas que 
retumban en las gradas de los estadios del fútbol 
español «no son infrecuentes ni nuevos». 
 

Esteban Ibarra, presidente del Movimiento contra 
 la intolerancia explica: «España, según las 
encuestas, tiene uno de los niveles de tolerancia 
más altos de la Unión Europea. Lo que sí hay son 
conductas racistas. No se puede generalizar el 
estigma del racismo, pero hay conductas racistas 
muy visibles». 
 
«¿Todos somos racistas? No. ¿Todo es racismo? 
No. Pero sí hay muchas conductas racistas. Sólo 
hay que ver el auge de la extrema derecha», 
comparte Martínez-Corcuera. Ibarra apunta 
directamente a este tipo de colectivos: «Porque 
son conductas que protagonizan especialmente 
los grupos ultras del fútbol. Es un problema que no 
se ha resuelto y que acaba infectando y 
arrastrando a gran parte de los aficionados que 
hay en el campo». 
 
Lorena Cos, reputada psicóloga deportiva 
especializada en el trato con futbolistas, 
puntualiza: «El fútbol no es racista, racistas son 
las personas independientemente de donde vivan. 
Es cierto que se están disparando de nuevo las 
actitudes xenófobas y violentas por parte de los 
espectadores hacia determinados deportistas, que 
acaban contaminando el deporte y en concreto el 
fútbol, dejando una imagen aterradora para los 
que lo disfrutamos». 
 
El deporte es considerado como uno de los 
mayores promotores de valores éticos de nuestra 
sociedad. Esto podría perfectamente ser así, pues 
el deporte tiene cualidades suficientes para ello, 

 
 
 
pero no es objeto de este artículo desarrollar sus 
virtudes, sino incidir en lo que no dejan de ser una 
serie sorprendente de paradojas que su práctica 
acarrea. Violencia en los espectáculos deportivos, 
situaciones de racismo, sexismo y abusos varios, 
doping, intereses políticos… son solo varios de los 
aspectos que podemos encontrar si 
profundizamos un poco bajo la superficie 
aparentemente llena de valores del deporte. 
Cabría pensar que este contraste entre las utopías 
del deporte y sus realidades queda circunscrito al 
ámbito del deporte profesional y deporte 
espectáculo, pero se comprueba que esto no 
sucede. Así, estas alteraciones han invadido otros 
campos del deporte como son el deporte lúdico, 
de salud, escolar. 
 

 
 
Si bien el deporte aparece ante el gran público 
como elemento de integración de todas las razas y 
como punto de encuentro donde no existe la 
discriminación (y efectivamente, cumple ese 
papel), esto no es del todo cierto, como veremos a 
continuación. 
 
Estamos sin duda ante uno de los fenómenos más 
execrables dentro del mundo del deporte ha sido 
(y es) sin duda el racismo. Se trata éste de un 
elemento que no se ha limitado a un solo país, si 
bien es cierto que en algunos ha tenido mucha 
más repercusión (caso de Sudáfrica y el 
“apartheid”), y que ha constituido una importante 
piedra de toque para el mundo del deporte. 
 
Esta situación. aunque siempre ha existido, no 
siempre se ha sabido o querido ver. Así, por 

DISCA - DEPOR 
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ejemplo, están los mitos que el deporte ha creado 
sobre las relaciones interraciales dentro del mismo 
y que nos muestra Koppett: 
 
El deporte es un ejemplo de la victoria sobre los 
prejuicios raciales. Tanto los espectadores como 
los jugadores solo se fijan y toman en cuenta la 
habilidad del jugador.  
 

 
 
Este sentimiento ha empujado a la sociedad a 
esforzarse en la lucha contra la discriminación. La 
aparición de estrellas de color es una inequívoca 
muestra de los progresos realizados por la 
comunidad negra en su conjunto. 
 
Sin embargo, frente a esto, las organizaciones 
deportivas (obviamente blancas) han sabido 
guardar ciertas cosas bajo su control, explotando y 
pagando bajos salarios a los atletas negros, que 
se veían sometidos a limitaciones en su salario y 
alejados de los puestos clave y de importancia 
dentro de la organización social del club. 
 
Como todos los mitos, éstos también tienen una 
parte de verdad, necesaria para convertirse en 
tales, pero ofrecen una imagen del deporte que no 
se asemeja a la de la realidad. Lo cierto es que el 
racismo existente en el mundo del deporte no es 
sino reflejo del racismo que destila la sociedad y la 
cultura de cada época. 
Desde 1945 hasta mediados de los años 50: en 
esta época se rompen las tradicionales barreras 
raciales existentes en la sociedad. De mediados 
de los años 50 hasta los 70: en esta etapa, hay 
cada vez un mayor y consciente uso de las 
limitaciones en el salario a los deportistas de color 
en muchas circunstancias 
 
A partir de los 70: se toma como uso habitual y 
corriente el prejuicio “subconsciente”. También en 

esta época hay ciertos movimientos contra la cada 
vez mayor militancia negra.  
 

 
 
Ya en los 80, la discriminación durante el juego es 
prácticamente inexistente. Sin embargo, fuera de 
lo que es el terreno de juego, la hostilidad entre 
blancos y negros y la separación étnica dependerá 
mucho del lugar, el transcurrir de los eventos y de 
la mezcla de distintas personalidades. 
 
En 1945, tras la finalización de la Segunda Guerra 
Mundial, aparecen algunos dirigentes de clubes de 
béisbol que se percataron del potencial existente 
en la liga de negros (Negro League) y comenzaron 
a traer jugadores de color a la Major League. Este 
gran paso se debió en parte sin duda, a que las 
condiciones sociales del momento lo permitían. La 
movilización masiva de todos los estadounidenses 
debido a la guerra contra el nazismo, la propia 
lucha contra quienes defendían una raza superior, 
la pasada Gran Depresión y nuevas leyes que 
propugnaban igualdad fueron factores 
determinantes. Puede incluso decirse que al igual 
que los negros participaron en la guerra por ser 
necesarios, también entraron en la liga cuando 
fueron necesitados. 
 
A continuación, y debido a la necesidad de abolir 
los prejuicios y las discriminaciones raciales (que, 
pese a todo, obviamente no desaparecieron), 
surgieron nuevas formas de discriminación. Así, 
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aparecieron y se asentaron definitivamente las 
limitaciones salariales. Igualmente, un jugador de 
color que podía hacer que tu equipo ganase era 
lógicamente aceptado y mostrado como una 
irrefutable prueba de la honradez y tolerancia del 
directivo. Sin embargo, el jugador negro cuyo 
talento era equiparable al de otro jugador blanco 
que competía con él por el mismo puesto, era 
considerado como una amenaza para el “balance 
racial”. Era esta una forma de discriminación fácil 
de vender de cara al gran público. 
 
A finales de los años 60 apareció una nueva fase 
en las relaciones interraciales. La creciente 
militancia negra, con actividades políticas e incluso 
con fines revolucionarios despertó el recelo de 
mucha gente que aprovecho la ocasión para 
condenar a atletas de color por su 
comportamiento. La reacción ante estas condenas 
se vio en el “black power”, en los Juegos 
Olímpicos de México en 1968, el estilo afro y la 
toma de cultura negra. 
 
Ya en los 80, en Estados Unidos, se camina ya 
hacia la auténtica integración. Así, por ejemplo, se 
observa que la ausencia de entrenadores y 
directivos negros en equipos de fútbol, baloncesto 
y béisbol que era habitual en los 70, se va 
disipando poco a poco, e incluso la diferencia de 
salarios entre blancos y negros se va atenuando. 
Donde en esa época hay una mayor explotación al 
deportista negro es en el ámbito escolar y 
universitario. En este nivel, son reclutados 
intensivamente y pasados a través del sistema, 
para finalmente ser dejados o expulsados, en 
mucha mayor medida que a los deportistas 
blancos. 
 
 “Estas figuras del deporte (…) son con frecuencia 
negros con escasa formación académica, que 
reciben un estipendio por su actuación deportiva, 
pero a los que mediante notas regaladas se 
mantiene apartados de todo aprendizaje y del 
famoso control escolar en el que tanto insisten los 
medios oficiales; y cuando dejan de sobresalir en 
el deporte son despedidos sin más 
contemplaciones, sin estipendio, sin ciencia, sin 
examen” (Weis, 1976). 
 
Otros autores ven que en los 80 la cultura 
deportiva, especialmente el mundo del fútbol, ha 
adquirido una nueva dimensión racista. De esta 
forma, el considerado aficionado “normal” 

desprecia a las mujeres, los rasgos femeninos en 
los hombres y frecuentemente pelea contra las 
autoridades y contra otros jóvenes para de esta 
forma mostrar su “hombría”. Los sentimientos de 
superioridad nacional y el recelo hacia todo lo 
extranjero que muestran estos aficionados tienen 
como consecuencia lógica la aparición de la 
xenofobia (Hargreaves, 1986). Para este autor, el 
aumento de competiciones internacionales ofrece 
nuevas ocasiones para la expresión de distintos 
grados de nacionalismo y xenofobia en los 
aficionados al fútbol. Así, por ejemplo, los asiáticos 
son despreciados por ser considerados pasivos, 
los negros son vistos como inmigrantes que están 
tomando su país, en incluso “su juego”. Sin 
embargo, esta última consideración es errónea, 
pues los jugadores negros llevan jugando al fútbol 
desde su aparición, como ha demostrado una 
investigación realizada por el historiador Phil 
Vasilli. Éste ha visto que al igual que las 
comunidades negras se asentaron en Bretaña 
hace cientos de años, así los futbolistas de color 
han jugado allí desde 1888. 
 

 
 
A partir de los 90, el fútbol, especialmente el 
europeo se está volviendo más multiétnico, debido 
en parte a la aplicación de la Ley Bosman, con la 
que cada vez hay más foráneos en el fútbol. Esto 
puede ser usado como gran ayuda contra el 
racismo en el deporte, pues las hinchadas ven el 
trabajo y la cooperación entre jugadores de 
distintas nacionalidades, lo cual da un fuerte y 
positivo mensaje sobre la igualdad de razas. Sin 
embargo, no hay que olvidar que el abuso racista 
en los partidos de fútbol existe, si bien no es tan 
abundante como hace unos años. Todavía es 
frecuente observar en el campo de juego actitudes 
como lanzar plátanos a futbolistas negros, gritos 
despectivos (“nigger”), gritos de monos y 
abucheos burlones y demás gestos. Los clubes 
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ponen carteles y mensajes que advierten de que 
las actitudes racistas no serán toleradas, sin 
embargo, el peligro de tener un puñado de hinchas 
amargando el partido una y otra vez aún no ha 
terminado. Esto se puede deber en parte al cierto 
egoísmo e indiferencia con que muchos de los 
estamentos y dirigentes deportivos implicados en 
este problema se conducen, con dejación de lo 
que son sus responsabilidades, con la exigua 
justificación de que no es cosa suya (Durán, 
1996).  
 
El racismo latente en la sociedad está 
concentrándose en torno al fútbol, donde capta 
muchos adeptos y puede servir de vehículo para la 
exhibición de simbología y demás parafernalia. Los 
grupos xenófobos se infiltran dentro de las 
hinchadas ya de por sí violentas de los equipos de 
fútbol (u otros deportes), generando en éstos unos 
rasgos comunes, como son “intolerancia frente al 
otro, el diferente, el débil; atacar a un hincha por 
vestir el color equivocado está próximo a la 
agresión a un inmigrante por su color de piel; 
carencia de empatía, incapacidad de entender el 
sufrimiento ajeno” (Durán, 1996). 
 
Debido a esto, aparecen campañas antirracistas, 
como la que tuvo lugar en Inglaterra y Gales a 
finales de 1993 y en Escocia en 1994, llamada 
“Let´s kick racism out of football” (saquemos el 
racismo del fútbol a patadas). Este tipo de 
campañas son útiles para reconocer el racismo 
implícito en los diferentes contextos sociales. 
 
Anteriormente se tenía la convicción de que los 
blancos eras superiores a los negros. Sin 
embargo, en la actualidad se ha cambiado esta 
típica visión y ahora los negros son considerados 
mejores atletas que los blancos porque tienen 
“mejor genética” y una ventaja física, aunque quizá 
esta visión no sea tan real como parece: 
 
Hace poco se juraba que la raza blanca era 
superior a las demás: casi nadie ha cambiado de 
opinión, pero sí de lenguaje” (Haro Tecglen, El 
Pais, 2/1/2000) 
 
Pese a todo, esta supuesta ventaja no resulta 
como tal, debido a que los atletas de color tienden 
a ser colocados en las posiciones que no se 
consideran “de liderazgo”. Éstas, siguen estando 
reservadas para los atletas blancos. Esta 
perpetuación de los estereotipos genéticos viene a 

transmitir el mensaje de que los blancos no 
pueden saltar, pero los negros no pueden pensar. 
 
Estos estereotipos impiden el desarrollo de una 
verdadera igualdad y ayudan a desarrollar el 
racismo. La sociedad no está libre de racismo, y el 
dominio de unos pocos deportes por deportistas 
de color no quiere decir que haya una auténtica 
igualdad. 
 
Así pues, se puede decir que afirmar que los 
deportistas negros poseen una mayor superioridad 
física puede resultar tan insultante como afirmar 
que son mentalmente inferiores (Koppett, 1981). 
 
En la actualidad el racismo en el deporte sigue 
siendo un problema que no está atajado 
completamente. A pesar de las numerosas 
respuestas a nivel institucional que se han dado en 
los últimos años a nivel europeo, como pueden ser 
el apoyo de la Comisión Europea a proyectos para 
combatir el racismo (“FARE”, “Action Week”, “Fans 
United”) y desde organismos deportivos como la 
UEFA y la FIFA, que en 2001 organizó un 
congreso en Buenos Aires dando lugar a una 
“declaración contra el racismo”, sigue habiendo 
casos de esta práctica en los campos de juego de 
todo el mundo. 
 
Baste como ejemplo el estudio de Durán en 2008 
sobre el racismo en la liga española de fútbol 
profesional donde recoge 47 incidentes de tipo 
racista durante 2 temporadas de liga. 
 
Quiere esto decir que hay que seguir trabajando 
desde todos los estamentos para lograr erradicar 
este tipo de conductas alrededor de los actos 
deportivos, comenzando con un trabajo de base 
en los centros educativos. 

Héctor Alonso Ruiz y El Mundo. 

IMPORTANTE 
La Fraternidad de la Diócesis de Madrid carece de 

subvenciones, sustentándose exclusivamente con las 

aportaciones voluntarias que pueden hacer sus 

miembros y donaciones esporádicas de algunas 

entidades privadas. Si desea colaborar 

económicamente con nuestro Movimiento, puede 

hacerlo en CAIXABANK, en la Cuenta: IBAN: ES92 

2100 0966 1113 0005 1752 a nombre de: “Fraternidad 

Cristiana de Personas con Discapacidad de Madrid; 

Concepto: “AYUDA FRATER”. Muchas gracias.  
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HE LEIDO MUCHOS LIBROS (Nefertiti Madisson Pipila) 

 

 
 

He leído muchos libros, pero me he 
olvidado de la mayoría. Pero 

entonces, ¿cuál es el propósito de la 
lectura? 
 

Esta fue la pregunta que un alumno le hizo una 
vez a su Maestro.  
 
El Maestro no respondió en ese momento. Sin 
embargo, después de unos días, mientras él y 
el joven alumno estaban sentados cerca de un 
río, dijo que tenía sed y le pidió al niño que le 
trajera un poco de agua con un colador viejo y 
sucio que había en el suelo.  
 
El alumno se sobresaltó, porque sabía que era 
un pedido sin lógica. Sin embargo, no pudo 
contradecir a su Maestro y, habiendo tomado el 
cedazo, comenzó a realizar esta absurda tarea.  
 
Cada vez que sumergía el colador en el río 
para traer un poco de agua para llevar a su 
Maestro, ni siquiera podía dar un paso hacia él, 
ya que no quedaba ni una gota en el colador.  
 
Lo intentó y lo intentó decenas de veces, pero, 
por mucho que trató de correr más rápido 
desde la orilla hasta su Maestro, el agua siguió 
pasando por todos los agujeros del tamiz y se 
perdió en el camino.  

 
Agotado, se sentó junto al Maestro y dijo: 
 
- “No puedo conseguir agua con ese colador. 
Perdóname Maestro, es imposible y he fallado 
en mi tarea”.  
 
- “No – respondió el anciano sonriendo – no 
has fallado. Mira el colador, ahora brilla, está 
limpio, está como nuevo. El agua, que se filtra 
por sus agujeros, la ha limpiado “.  
 
“Cuando lees libros – prosiguió el viejo Maestro 
– eres como un colador y ellos son como agua 
de río. No importa si no puedes guardar en tu 
memoria toda el agua que dejan fluir en ti, 
porque los libros, sin embargo, con sus ideas, 
emociones, sentimientos, conocimientos, la 
verdad que encontrarás entre las páginas, 
limpiarán tu mente y espíritu, y te convertirán 
en una persona mejor y renovada.  
 
Este es el propósito de la lectura.”  
 

 Enviado por MATILDE TORRES 
 
 

 

COMPARTIENDO 
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Catalina de Aragón 
 JUAN JOSÉ HERAS 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
atalina de Aragón nace en Alcalá de Henares 
(Madrid), en 1485 y muere en Kimbolton, 

Inglaterra, en 1536. Fue una noble española hija de 
Fernando II de Aragón y de Isabel I de Castilla. 
Contrajo matrimonio en 1501 con Arturo, el 
primogénito de Enrique VII de Inglaterra, como parte 
de la política de alianzas diseñada por sus padres 
para aislar diplomáticamente a Francia. Arturo murió 
al año siguiente, y los intereses de Estado llevaron a 
negociar el matrimonio de Catalina con el nuevo 
heredero y hermano del difunto, el príncipe Enrique 
de Gales, aunque la boda se pospuso hasta que el 
príncipe Enrique se convirtió en Enrique VIII (1509). 
 

De dicha unión nacieron seis hijos, aunque de 
todos ellos sólo sobrevivió María Tudor, futura reina 
de Inglaterra.  

 

Enrique VIII, preocupado por la necesidad de 
tener  un  sucesor  varón,  y  a un tiempo enamorado  

 
 

de Ana Bolena, solicitó el divorcio a las 
autoridades eclesiásticas (1527) con el 
pretexto de la ilicitud del matrimonio 
celebrado entre cuñados. La reina 
defendió la validez del enlace por el hecho 
de que su matrimonio con Arturo no había 
sido consumado.  
 

En pleno auge del protestantismo, en 
un principio la actitud de papa fue 
favorable pero pronto se vio modificada 
por la presión de la reina y del emperador 
Carlos V, lo que ocasionó una polémica 
sobre la primacía papal. El papa se 
mostró indeciso y no se atrevió a 
conceder el divorcio, designó al cardenal 
Campeggio para que junto con el obispo 
Wolsey investigara la cuestión. Sin 
embargo, Catalina se negó a defender su 
postura negando la competencia del 
tribunal que había de decidir (1529). La 
declaración de ambos prelados, contraria 
a los deseos del rey, determinó la caída 
en desgracia de Wolsey, al igual que 
ocurriría posteriormente con Tomás Moro. 
El  rey  solicitó  entonces  la opinión de las  

 

universidades europeas, que se 
manifestaron  a  favor del divorcio. El papa 

 

del divorcio. El papa Clemente se pronunció al fin 
contra la pretensión del monarca, y le ordenó acudir 
a la Santa Sede. Enrique VIII no se presentó 
negando autoridad al papa. Por último, Enrique 
rompió definitivamente con Catalina (1531) y se casó 
con Ana Bolena. En 1533 el arzobispo de Canterbuy, 
Cranmer, anuló el matrimonio del rey con Catalina; el 
monarca se separó de la obediencia a la Iglesia 
Católica de Roma (1534) y se hizo reconocer como 
jefe supremo de la nueva Iglesia de Inglaterra.  

 

La desobediencia de Enrique VIII hacia el papado 
desencadenó así la constitución de una iglesia 
nacional anglicana, aprobada por el parlamento, que 
hizo pública su renuncia a aceptar al papa como 
cabeza de la nueva Iglesia, papel que desde 
entonces debería desempeñar el rey de Inglaterra. 
Catalina fue confinada en el castillo de Kimbolton, 
pero nunca renunció al título de reina. 

C 

MADRID, TAL CUAL 
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EL BIEN TAMBIÉN EXISTE 
 
 
 

 
 

 IGNACIO SANCHO 
 

MARTIN LUTHER KING Y LOS 
DERECHOS CIVILES   
 

 
 

El nombre de pila de Martin Luther King era Michael 
King Jr. Fue un activista estadounidense que se 
convirtió en el líder más visible del movimiento por 
los derechos civiles desde el año 1955 hasta su 
asesinato en 1968. Líder de la iglesia 
afroestadounidense, activista en numerosas 
protestas contra la guerra de Vietnam y la pobreza 
en general y luchador de forma pacífica contra la 
segregación racial se hizo merecedor en 1964 del 
Premio Nobel de la Paz. Cuatro años después fue 
asesinado en la ciudad de Memphis cuando se 
preparaba para ir a cenar con unos amigos. 
 

Reclamó el derecho al voto para muchas personas 
afrodescendientes que no estaban inscritas en el 
censo electoral. Lideró la Marcha sobre Washington 
por el Trabajo y la Libertad en 1963, al final de la 
cual pronunció su discurso “Yo tengo un sueño” (I 
have a dream) gracias al cual se extendería por 
todo el país la conciencia pública sobre el 
movimiento de los derechos civiles. Se consolidó 
como uno de los más grandes oradores de la 
historia de los Estados Unidos. La mayor parte de 
todo lo que reclamó fue aprobado y promulgado en 
los dos años siguientes. 
 

Su asesinato es uno de los grandes magnicidios del 
siglo XX y Martin Luther King es recordado como 
uno de los mayores héroes y líderes de la historia 
de los Estados Unidos y en la historia de la no 
violencia. Se le concedió a título póstumo la 
Medalla Presidencial de la Libertad y la Medalla de 
Oro del Congreso. El Día de Martin Luther King Jr. 
es festivo en todo el país.  
 

 
 
 
 
 
 

 

Fue bautizado como Michael, pero durante un 
viaje de la familia a Alemania (tenía 5 años de 
edad) se le cambió el nombre en homenaje a 
Martín Lutero. Desde pequeño vivió la experiencia 
de la segregación. A los 15 años entró en una 
universidad para jóvenes negros (Morehouse 
College) donde se licenció en Teología.  
 

En 1955 se doctoró. En 1953 se había casado con 
Coretta Scott con quien tuvo a sus cuatro hijos. En 
1954 es nombrado pastor de la iglesia bautista. En 
esta época el sur de los Estados Unidos estaba 
bañado en un racismo de carácter violento hacia 
los negros. En 1955, una mujer llamada Rosa 
Parks fue arrestada por no ceder su asiento en el 
autobús de línea a un hombre blanco -la ley 
segregadora la obligaba a ello- Martin Luther King 
inició un boicot a los autobuses. La gente llegaba 
a caminar 30 km para ir al trabajo sin usar el bus. 
La Corte Suprema declaró ilegal la segregación en 
autobuses, restaurantes, escuelas y otros lugares 
públicos. King se adhirió a la filosofía de la 
desobediencia civil no violenta como veinte años 
antes lo había hecho Gandhi en la India. 
 

King previó que su lucha por la igualdad y el 
derecho al voto de las personas de piel negra iba 
a tener una amplia e intensa cobertura mediática, 
como así fue. Una oleada de simpatía hacia el 
movimiento se despertó en todo el país. Sus 
acciones eran no violentas. Durante una 
manifestación, unos jóvenes lanzaron piedras a la 
policía ante lo cual el reverendo ordenó pararla 
para promover la no violencia. 
 

Actuó también en la ciudad sureña de Birmingham 
en la que el 35% de la población era negra y solo 
el 10% de ellos estaba inscrito en las listas 
electorales. Su nivel de vida y los salarios eran 
muy pobres. La ciudad, era el símbolo más visible 
de aquello por lo que se estaba luchando: la 
igualdad racial. Luther King acude allí y organiza 
sentadas pacíficas en restaurantes, bibliotecas o 
iglesias que solo aceptaban a blancos. En ese 
momento recibe el apoyo explícito del presidente 
John Fitzgerald Kennedy. Los medios de 
comunicación lanzaron al mundo las imágenes de 
la represión policial contra los manifestantes 
pacíficos poniendo de manifiesto la segregación 
racial que reinaba en los Estados Unidos.  
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Un senador de Oregón comparó el sur de su propio 
país con el régimen sudafricano del apartheid. 
Todas estas acciones anticipaban el tremendo éxito 
que iba a suponer la Gran Marcha hacia 
Washington de 1963 porque la imagen y la 
reputación de Martin Luther King salieron 
reforzadas.  
 

Un atentado con bomba perpetrado por el Ku Klux 
Klan contra una iglesia bautista mató a 4 
muchachas negras e hirió a 22 niños lo cual hizo 
que la opinión pública simpatizara aún más, si 
cabe, con el movimiento por los derechos civiles y 
su carismático líder. La Marcha sobre Washington 
fue suavizada en su discurso a petición del 
presidente Kennedy porque podría haber tenido un 
efecto en su contra, a la hora de aprobar la 
inminente Ley de los derechos civiles. No obstante, 
la marcha planteó demandas específicas como el 
fin de la segregación en las escuelas públicas, una 
ley que prohibiese la discriminación racial en el 
mundo laboral, la protección de los activistas de la 
violencia policial o un salario mínimo igual para 
todos los trabajadores independientemente de su 
raza. La marcha fue un rotundo éxito. Con 250.000 
asistentes, fue la mayor concentración de la historia 
de la ciudad de Washington. Allí, Martin Luther King 
pronunció el discurso “Yo tengo un sueño”.  
 

 
 

Ofrecemos un pequeño extracto: 
 

Hace unos cien años, 
un gran americano, bajo cuya simbólica sombra nos 
encontramos hoy, firmó la proclama para la 
abolición de la esclavitud 
 

En el momento en el que este decreto apareció, se 
convirtió en un gran rayo de luz y de esperanza 
para millones de esclavos negros que habían sido 
incinerados en las llamas de la injusticia. 
 

Llegó como la alegría de un bello amanecer que 
daba por terminada una larga noche de cautiverio. 
 

Pero cien años después, 
el negro aún no es libre 
 

Cien años después, 
la vida del negro es tristemente lacerada por las 
esposas de la segregación y las cadenas de la 
discriminación 
 

Cien años después, 
el negro vive en una solitaria isla de pobreza en 
medio de un inmenso océano de prosperidad 
material 
 

Cien años después, 
el negro aún está languideciendo en las esquinas 
de la sociedad estadounidense y se encuentra a sí 
mismo en el exilio, estando en su propia tierra 
 

Todavía tengo un sueño: 
Es un sueño simplemente arraigado en el sueño 
americano 
 

Tengo un sueño: 
Que algún día, esta nación se levantará y vivirá el 
verdadero significado de su credo 
 

Afirmamos que estas verdades son evidentes por 
sí mismas y que todos los hombres fueron 
creados iguales 
 

Desde los escarpados picos de los montes de 
New Hampshire dejen que suenen las campanas 
de la libertad 
(…) 
Desde cualquier tamaño de montaña dejen que 
repique la libertad 
 

Y cuando esto suceda 
Cuando se nos permita repicar la libertad 
 

Cuando la dejemos repicar en cada aldea y villa, 
en cada estado y ciudad, podremos al fin acelerar 
la llegada de aquel día en que todos los hijos de 
Dios, negros y blancos, judíos y cristianos, 
protestantes y católicos serán capaces de unir sus 
manos y cantar las palabras del viejo espiritual 
negro: 
 

Libres al fin 
 

Libres al fin 
 

Gracias al Señor Todopoderoso 
 

Somos libres al fin  
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 ENRIQUE RIAZA 
 

LA SORPRENDENTE VIDA DE EGERIA, 

GALLEGA Y PRIMERA VIAJERA Y 

ESCRITORA DE LA HISTORIA 
 

 
 

Esta viajera gallega visitó en su largo viaje 
Tierra Santa y las tumbas de varios apóstoles 
en Oriente. 

 

En el año 1884 Gian Francesco Gamurrini, un 
investigador italiano, ordenaba unos manuscritos 
de la Biblioteca della Confraternita dei Laici, en 
Arezzo. En un códice del siglo XI aparecían 
cosidas páginas que correspondían a diferentes 
manuscritos. 
 
Uno de ellos eran fragmentos de San Hilario de 
Poitiers; el otro era un relato de un viaje a Tierra 
Santa. Lo más curioso es que estaba escrito en 
el siglo IV por una mujer que narraba en primera 
persona. Era un gran hallazgo, se trataba de 
Egeria, la primera viajera de la Historia de la que 
se descubrían textos en los que relataba sus 
viajes. 
 
Actualmente se considera como uno de los 
primeros antecedentes de la literatura de viajes, 
aunque los griegos también son precursores del 
género con sus periégesis, descripciones en las 
que se recogen información sobre la historia, los 
pueblos, las costumbres o la mitología de los 
lugares que se visitan a lo largo de un recorrido 
geográfico. 

 
Aquel texto encontrado por Gian Francesco 
Gamurrini fue atribuido a Santa Silvia de 
Aquitania inicialmente. No es hasta 1903 cuando 
finalmente se le atribuye a Egeria la autoría de 
Itinerarium en un estudio de Mario Ferotín, 
publicado en la Revista de Cuestiones Históricas. 
La pista que sirvió para relacionar el manuscrito 
con Egeria estaba en otra carta escrita por 
Valerio, un abad de El Bierzo del siglo VII.  
 
En ella muestra su gran respeto por una mujer 
que había viajado de Gallaecia a Tierra Santa: 
«Hallamos más digna de admiración la 
constantísima práctica de la virtud en la debilidad 
de una mujer, cual lo refiere la notabilísima 
historia de la bienaventurada Egeria, más fuerte 
que todos los hombres del siglo».  
 
Se trataba de unas anotaciones de viaje 
redactadas según el género medieval conocido 
como «peregrinatio o itinerarium». Estaban 
redactadas con forma de cartas que la mujer 
enviaba a unas «dominae et sorores» de su tierra 
de origen, Gallaecia. Desde el principio Gian 
Francesco apreció que faltaban al menos el 
comienzo y el final del relato. 
 
Se ha especulado mucho sobre quien era Egeria, 
hasta generar un mito a su alrededor. Según 
Carlos Pascual «el malentendido arranca de una 
visión sesgada, y puede provenir de que quienes 
más se han ocupado del personaje, desde época 
temprana, sean religiosos; Valerio, un abad del 
Bierzo del siglo VII…, la llama sanctimonialis, y 
en un catálogo de la biblioteca de la abadía de 
Montecasino… se consigna ese volumen con los 
escritos de Hilario y de la abatissa«. 
 
El hecho de que Egeria escriba a unas «dominae 
et sorores» ha hecho que se la identificara con 
una monja. Según el autor del libro Egeria, la 
Dama Peregrina «la expresión reiteradamente 
empleada, dominae et sorores, no puede 
deducirse que se trate de monjas… Desde 
mucho antes de que naciera Egeria, la expresión 
soror, empleada coloquialmente, tenía una mera 
connotación de afecto, ni necesariamente de 

EL RINCÓN DE BORRÓN 

https://rua.ua.es/dspace/bitstream/10045/54107/1/Congreso-Didactica-Geografia-2015_30.pdf
https://rua.ua.es/dspace/bitstream/10045/54107/1/Congreso-Didactica-Geografia-2015_30.pdf
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parentesco. La interpelación a unas dominae et 
sorores habría que traducirla, para ser fiel al 
espíritu de la letra, como «respetables amigas», o 
incluso «queridas amigas». No es una monja, ni 
mucho menos, la que escribe. 
 
Su alta posición social explica que pudiese viajar 
sola, aunque rodeada de muchos sirvientes. Los 
obispos o clérigos de los lugares que visitaba 
salían a recibirla y le ponían escolta militar en los 
lugares peligrosos. Su recorrido abarcó casi la 
totalidad del Imperio Romano y pretendía visitar 
todos los Santos Lugares que Santa Helena de 
Constantinopla había recuperado para el 
cristianismo. 
 
Sí, Egeria era una diosa en la mitología romana, 
una ninfa del séquito de Venus que habitaba en 
la fuente o manantial de Porta Capena en Roma 
y protectora de las novias como futuras madres.  
 
Pero también fue la primera viajera de la Historia 
en relatar sus aventuras, aunque no fue la 
primera aristócrata hispana en llevar a cabo uno 
de aquellos viajes. 
 
Otra noble de origen hispano, Melania, 
emprendió un viaje unos años antes que Egeria 
en compañía de Rufino de Aquileya para visitar a 
los anacoretas del desierto de Egipto. Después 
de Egeria y Melania su ejemplo fue seguido por 
otras mujeres. Poemenia fue una de ellas, visitó 
Egipto y Palestina. 
 
Aun así, Egeria es considerada como la primera 
viajera de la historia y no una mera peregrina. 
Por sus textos, Menéndez Pidal afirma que 
«Egeria ha de colocarse con todo derecho al 
frente de las escritoras españolas» y como una 
precursora de los libros de viajes. 
 
Egeria realizó su viaje entre los años 381-384. En 
el 384 emprende su regreso a Gallaecia. El relato 
empieza con la ascensión al Sinaí y termina 
cuando está de regreso en Constantinopla; 
recordemos que faltan el inicio y el final de sus 
escritos. Se cree que Egeria habría seguido la 
Vía Domitia, atravesando Aquitania y cruzando el 
Ródano, y después habría llegado por mar a 
Constantinopla.  
 

De allí a Jerusalén a donde llega en el 381 
atravesando las montañas del Tauro. Se 
establece en Jerusalén tres años, hasta el 384. 
Durante esa etapa realiza escapadas de meses 
en ruta por el Sinaí o el Monte de Dios, entre 
otros. Un viaje de más de 5.000 kilómetros y el 
relato de viajes más antiguo del que tenemos 
noticia escrito por una mujer en España. 
 
Era una mujer muy culta que viajaba con muchos 
libros, alguno de ellos en griego. Como bien 
relata Carlos Pascual: «ella misma confiesa la 
curiosidad le hace viajar con los ojos bien 
abiertos, quiere verlo todo, pide explicaciones de 
todo lo que ve, e insiste en que la lleven a ver 
otras cosas, si no quedan muy lejos. Pero no es 
una «turista» bobalicona, ni la ciega el fervor 
religioso.» 
 
Egeria era una mujer crítica, incluso irónica, y se 
tomaba los viajes como un aprendizaje de vida. 
Un ejemplo sobre su carácter crítico se refleja 
cuando el Obispo de Segor le muestra el lugar 
donde la mujer de Lot se había convertido en 
estatua de sal.  
 
Egeria lo relata así en sus cartas: “Pero creedme, 
cuando nosotros inspeccionamos el paraje no 
vimos la estatua de sal por ninguna parte, para 
qué vamos a engañarnos”. 
 

 

Fuente: Perderelrumbo.com 
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CADA HIJO SE CONVIERTE EN 

UN PADRE EN LA VEJEZ DE SUS 

PADRES.  
(Enviado por Aurelia Jerez Medina) 
 

"Hay una ruptura en la historia familiar donde 
las edades se acumulan y se superponen y el 
orden natural no tiene sentido: es cuando el 
hijo se convierte en el padre de su padre. Ahí 
es cuando papá envejece y empieza a andar 
como si estuviera en una niebla. Lento, lento, 
no preciso.  
 
Es cuando ese padre que sostuvo nuestra 
mano fuertemente no tiene manera de 
levantarse solo. Ahí es cuando ese padre se 
debilita para siempre y tarda el doble de tiempo 
en levantarse de su asiento. Ahí es cuando ese 
padre, que solía gobernar y ordenar, hoy solo 
suspira, solo gime, solo busca dónde está la 
puerta y dónde está la ventana, todo está lejos, 
muy lejos para él. Ahí es cuando ese padre, 
antes dispuesto y trabajador, no se logra quitar 
la ropa y no recuerda sus medicamentos. 
 

 
 

Y nosotros como niños no haremos más que 
cambiar de roles y aceptar que somos 
responsables de esa vida. Esa vida que nos 
creó depende de nuestra vida para morir en 
paz. Cada hijo es el padre de la muerte de su 
padre. O, quién sabe, la vejez de mamá y papá 
es extrañamente nuestro último embarazo. 
Nuestra última sesión docente.  
 

 

Una fase para devolver la atención que nos 
han confiado a lo largo de las décadas, de 
corresponder el amor con la amistad de la 
escolta. Y en un abrir y cerrar de ojos cuando 
acomodamos nuestra casa para la seguridad 
de nuestros bebés, tapando enchufes y 
poniendo salas de juegos, alteraremos la rutina 
de los muebles, ahora para criar a nuestros 
padres. Una de las primeras transformaciones 
tiene lugar en el baño.  
 

Seremos padres de nuestros padres cuando 
sea hora de poner una barra en la ducha. La 
barra es icónica.  La barra es simbólica. La 
barra es para inaugurar un codo desde las 
aguas. Porque la ducha, simple y refrescante, 
es ahora una tormenta para los pies mayores 
de nuestros tutores. 
 

  
 

No podemos abandonarlos en ningún 
momento. Porque envejecer es caminar de la 
mano con objetos, envejecer es subir escaleras 
incluso sin escaleras. Seremos extraños en 
nuestra residencia. Observamos cada detalle 
con miedo e incertidumbre, con duda y 
preocupación. Seremos arquitectos frustrados, 
ingenieros y decoradores. 
 

 ¿Cómo no anticipamos que los padres se 
enfermen y nos necesiten? Lamentaremos los 
sofás, las alfombras, lamentaremos cada 
obstáculo que encuentren. Feliz el hijo que es 
el padre de su padre antes de morir, y triste el 
hijo que solo aparece en el funeral y no se 
despide ni un poco antes. Lo que un padre solo 
quiere escuchar al final de su vida es que su 
hijo está ahí”. 

Jessica Q. R. 

DIRECTO AL CORAZÓN 
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…Mayo de 2003  
 JUAN JOSÉ HERAS 
 

EN EL RECUERDO… 
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PAUTAS PARA EL BIENESTAR EMOCIONAL 

 
 

 ALBERTO HERNÁNDEZ DÍAZ (Psicólogo) 

 
En el presente artículo, se pretende dar una 
serie de recomendaciones para lograr y 
mantener el bienestar emocional.  
 
Realizar estas acciones de manera consciente y 
constante nos va a facilitar, no solo prevenir 
problemas de salud mental, sino también, para 
poder crecer como persona. 
 

1. Producir en nuestra mente contenidos 
positivos: darnos en todo momento 
mensajes, que nos permitan ser 
realistas, pero a su vez creernos el 
potencial personal que tenemos. 
 

2. Dieta sana y equilibrada: saber 
alimentarse saludablemente, nos ayuda 
a que nuestro cuerpo y mente nos 
funcione mejor. 

 
3. Organizar nuestro tiempo: ser capaz de 

encontrar momentos para la obligación y 
momentos para la devoción, momentos 
de trabajo y momentos de ocio, siempre 
compensados. 

 
4. Vivir el aquí y ahora: vivir el presente. De 

nada sirve estar rumiando sobre eventos 
o acontecimientos del pasado, ni 
tampoco pensar y actuar solamente para 
preparar el futuro. En el día a día, hemos 
de ir resolviendo las diferentes 
situaciones difíciles, y a su vez, 
disfrutando los buenos momentos que 
tenemos. 

 
5. Saber relajarse: procurarnos diariamente 

momentos y espacios para el relax, 
actividades que nos faciliten desconectar 
de nuestras preocupaciones, y en las 
que podamos escuchar a nuestro cuerpo 
y nuestra mente. 

 

6. Actividad física: caminar todos días un 
rato, o hacer deporte, en función de 
nuestra condición física, huyendo del 
sedentarismo nos ayuda sentirnos bien, 
y a tener compensadas nuestras 
emociones. 
 

7. Tener una buena higiene del sueño: 
facilita que las horas de vigilia las 
podamos afrontar mejor, con más 
energía y mejor sentido del humor. 

 
8. Vivir en contacto con otras personas, 

familiares, amigos, y conocer gente 
nueva: las relaciones interpersonales 
sinceras y sanas son un bálsamo para el 
bienestar emocional. No podemos crecer 
como personas si no lo hacemos con 
compañeros de viaje. 

 
Os animo a poner en marcha estas 
recomendaciones, haciendo un plan, ya que, 
aunque tengamos un bienestar emocional 
bueno, siempre podemos mejorar, ya que los 
seres humanos siempre estamos en un proceso 
de mejora continua. 
 

 

PSICOLOGÍA Y BIENESTAR EMOCIONAL 
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CARTELES DE RISA 

xxxxxx 

HAZ EL HUMOR…, NO LA GUERRA 

GUERRA 



 
 

 EL GACHÍ  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

- AGENDA - 
    TELÉFONOS DE INTERÉS: 
 

FRATER: (Equipo Diocesano):  630.811.773 CRUZ ROJA (Emergencias):        91 522 22 22 
FRATER: (Boletín):   630.372.608 COMUNIDAD AUTÓNOMA:     012 
IMSERSO:    901.109. 899 AYUNTAMIENTO:       010 
FAMMA-COCEMFE:   91 593 35 50 FCS INSEERTA:                901.11.11.00 
ONCE:     91 441 81 00 EUROTAXI:     91 547 82 00 
FUNDACIÓN ONCE:   91 506 89 18 PROTECCIÓN CIVIL:    91 537 31 00 
IMSALUD:       061 TRÁFICO (Atención al ciudadano):              060 
INSS:     91 431 78 02 CEAPAT:     91 363 48 00 
CÁRITAS:    91 444 10 00 URGENCIAS (Gral.):                                    112 
SAMUR:                                                      112 TFNO. ESPERANZA:    91 459 00 50 

       

     FRASE DEL MES: 
 

“Magia es creer en ti mismo.  

Si puedes hacer eso, podrás hacer cualquier cosa.” 
            (Goethe) 

    PROGRAMACIÓN:  
  

     JUNIO: Día 24. Asamblea Diocesana. (Parroquia Sto. Domingo de Guzmán. 11:00hs) 

     SEPTIEMBRE: Día 23. Asamblea Diocesana. (Parroquia Sto. Domingo de Guzmán. 11:00hs) 

     OCTUBRE: Día 8. Convivencia de inicio de curso, en el Colegio Sagrado Corazón (Avda.         
                    Burgos, 4 dpdo). 12:00h. 

    CORREO:  
 

          Enviad vuestras sugerencias y colaboraciones antes del día 20 de cada mes a: 
 

                                           CORREO POSTAL                        CORREO ELECTRÓNICO 
       

JOSÉ MANUEL RDGUEZ DE ROBLES    voluntario201@gmail.com 
                C/ DEL PINTOR LUCIO MUÑOZ, 35   daluga2@hotmail.com 
                                    28050 – MADRID 

 
 

“No tengas miedo de moverte hacia lo 
desconocido. Simplemente sal sin 
miedo sabiendo que estoy contigo, 
por lo tanto, no te puede pasar nada; 
todo está muy, muy bien. Haz esto con 
completa fe y confianza.” 

( San Juan Pablo II) 
 

 

 
Robert Aumann, matemático israelí, 

galardonado con el Premio Nobel de 

Ciencias Económicas en 2005. “La fe y la 

ciencia son dos formas diferentes de ver el 

mundo. Y ambas están en nuestra cabeza. 

Cada uno de nosotros tiene diferentes  

formas de ver el mundo y cada uno tiene su 

validez”. 




